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с ͟оǁнǊми заǭромами

// поддержка

Ǧ забото֬ о ǭузбассовǅах

  Фото с саǧта администраȯии правителȵства Кузбасса.

В КʳʰʭАСС˥ В 2024 ˤ˩ʮʳ ВʹСАʮʱʲʱ 
ʭ˩ʲ˥˥ �,6 Мʱʲʲʱ˩НА ʮ˥˫˥Вʺ˥В.
Весной этого года в рамках Ȣеждународной 
эколого�патриотической акции «Сад ȥамяти» 
жители региона высадили 1 млн 115 тысяч де�
ревьев. Ƞщё 2,5 млн деревьев появилось в ȡуз�
бассе осенью благодаря участникам Всероссий�
ской акции «Сохраним лес», сообщила пресс�
служба администрации правительства ȡузбасса.
ȡак подчёркивает начальник департамента лес�
ного комплекса ȡузбасса Ƞлена ȡачканова, ак�
тивность кузбассовцев, участвующих в акциях 
по озеленению, с каждым годом растёт. Ⱦители 
разных муниципалитетов региона присоеди�
няются к благородной задаче восстановления 
лесов и озеленения наших городов. ȡроме того, 
люди реализуют важную миссию по сохранению 
памяти о героях�родственниках и всех кузбас�
совцах, защищавших Отечество. ɉто особенно 
важно накануне 80�летия Великой ȥобеды.

ˤубернатор Кузбасса 
ʱлья Середюк занял 11-ю строч-
ку по итогам рейтинга, который 
представил центр информацион-
ны˷ коммуникаций «˫ейтинг».

Очередное исследование посвя-
щено оценке деятельности глав 
субъектов Российской Федерации 
за сентябрь-октябрь 2024 года. Как 
отмечают авторы исследования, в 
заочном анкетировании, заочных 
и очных опросах был задействован 
максимально широкий круг экс-
пертов широкой профессиональ-
ной и социальной принадлежности. 

Эксперты обращали внимание 
на разные аспекты деятельности гу-
бернаторов. И по всем позициям у 
главы региона в совокупности ока-
зался прекрасный результат с учё-
том того, что Илья Середюк только 
в сентябре избран главой региона.

В частности, Елена Румянце-
ва, экономист, эксперт НИУ «Выс-
шая школа экономики», проректор 
Государственной академии строи-
тельства (2002–2004 гг.), отмеча-
ет: «В сентябре-октябре в контексте 
оценки эффективности деятель-
ности губернаторского корпуса в 
России, помимо содействия СВО, 

показательными являлись запуск 
образовательных программ на всех 
уровнях (начало учебного года), за-
вершение уборочной кампании (на-
пример, сбор урожая в Сибири в тя-
жёлых климатических условиях) и 
сева озимых культур, а также под-
готовка ЖКХ к зиме.

Александр Воротников, эко-
номист, доцент кафедры государ-

ственного управления и публичной 
политики Института обществен-
ных наук РАНХиГС, акцентирует, 
что губернаторы уделили особое 
внимание вопросам, связанным с 
жилищным строительством. Про-
граммы по повышению доступно-
сти жилья стали одними из приори-
тетных. «Успех любого губернатора 
во многом зависит от способности 
учитывать потребности и мнения 
населения, а также от готовности 
к трансформациям в политической 
и экономической сферах. А оцен-
ка работы губернатора является 
ещё и прогнозом, который помо-
гает понять, насколько глава реги-
она готов к вызовам следующего 
года, – отмечает Александр Ворот-
ников и в заключение делает выво-
ды: – Сегодня в своей деятельности 
губернаторам необходимо стиму-
лировать региональные институты 
развития. Активно включать свои 
программы в региональную часть 
реализации национальных про-
ектов. И взаимодействовать с ВЭБ.
РФ по поручению президента РФ, 
формируя региональный план раз-
вития проектов государственного 
партнёрства в регионе».

Ǆǩǟа Петрова.

  Фото прессслуǤбȴ 
администраȯии правителȵства 
Кузбасса.

˪о итогам уборочной кампании, Кузбасс полно-
стью обеспечил себя зерном.

Аграрии Кузбасса обмолотили 516,7 тысячи га 
зерновых и зернобобовых культур. В среднем с од-
ного гектара собрали 21,6 центнера зерна, что на 
15,5 % больше прошлогоднего значения, сообщи-
ла пресс-служба администрации правительства 
Кузбасса.

«В этом году уборочная кампания проходила в 
сложных погодных условиях, но наши аграрии ис-
пользовали каждый погожий день и убрали весь 
урожай. По предварительным данным, валовой 
сбор зерна превысил 1,1 млн тонн в весе после до-
работки, что полностью покрывает внутренние 
потребности региона – около 1 млн тонн», – отме-
тил губернатор Кузбасса Илья Середюк.

Аграрии трёх муниципальных образований 
смогли перевыполнить плановые показатели сбо-
ра зерна за счёт увеличения урожайности: Ле-
нинск-Кузнецкий муниципальный округ – 120,9 % 
от плана, Гурьевский округ – 105,4 %, Яшкинский 
округ – 101,3 %.

Масличные культуры убраны с площади 198,5 
тысячи га, получено 261,8 тысячи тонн маслосе-
мян. Это высокомаржинальные экспортоориен-
тированные культуры. За счёт увеличения посев-
ной площади и урожайности три муниципальных 
округа выполнили или перевыполнили плановые 
показатели: Яшкинский – 110,4 %, Кемеровский – 
109,8 %, Юргинский – 100 %.

Картофеля собрали 134,7 тысячи тонн, урожай-
ность составила 183,8 ц/га. План перевыполнили 
сельхозтоваропроизводители Ленинск-Кузнецко-
го (118,4 %), Промышленновского (111 %), Чебу-
линского (107,7 %) муниципальных округов.

В среднем с одного гектара открытого грун-
та аграрии собрали 309,2 центнера овощей, ва-
ловой сбор овощей составил 20,8 тысячи тонн. 
Плановые показатели превысили овощеводы 
Прокопьевского (117,7 %) и Новокузнецкого 
(109,4 %) муниципальных округов.

ƾера ǍǦворȭова.

В Кузбассе � �26 семей по-
лучили бесплатные овоˍ-
ные наборы.

Традиционная благотво-
рительная акция по достав-
ке овощей отдельным кате-
гориям жителей Кузбасса 
проходила с 30 августа и на 
сегодняшний день полно-
стью завершена во всех му-
ниципалитетах, сообщила 
пресс-служба администра-
ции правительства Кузбас-
са. В составе овощных на-
боров – по 50 кг картофеля, 
10 кг моркови, свеклы и ка-
пусты. Все овощи выращены 
кузбасскими сельхозпроиз-
водителями.

«В Кузбассе с 2001 года в 
период сбора урожая прово-
дится областная благотво-
рительная акция по предо-
ставлению овощных наборов 
отдельным категориям граж-
дан. Средства на оплату 
овощей и их доставку на-
правляют промышленные 
предприятия региона, до-
ставку осуществляют орга-
ны местного самоуправления. 
Поэтому люди получают 80 
килограммов свежей продук-
ции прямо на дом», – сообща-
ет и. о. министра социальной 
защиты населения Наталья 
Чайка.

Напомним: право на по-
лучение бесплатных овощ-
ных наборов в Кузбассе пре-
доставлено 14 категориям 
граждан.

Ǆǩǟа Петрова.

  Фото с саǧта администраȯии правителȵства 
Кузбасса.
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// слово редактора

Уходившие в бессмертие
// важно!

Встать на защиту Отечества

    // анонс

ȡаждые две недели 
вместе с лучшими экспертами 
в сфере финансового рынка 
на конкретных примерах реальных 

людей мы обсуждаем 
простые правила поведения, 
необходимые каждому из нас 
в повседневной жизни. 

«Финансовый лабиринт»Ð 
ȥомогаем найти выход из сложных 
и запутанных финансовых ситуацийÐ
Слушайте по субботам в 11�30 

и по воскресеньям в 18�30 
на радио «ȡузбасс �&»Ð
ȥрограмма выходит при поддержке 
Ȣинистерства финансов ȡузбасса.

͎͏͍̓͏̀ММ̀ ͓͈͍̂͌̀͌͐В͚Χ ͈͊̀́͏͈͌͑̃ ˾ ͌̀ ͏͈͍̀̈́ ͉͇̂͒́̀͐͐ &-̃�

ʮо Великой ˪обеды было еˍ˸ очень 
далеко. Собственно, не стала еˍ˸ реаль-
ностью и первая по-настояˍему большая 
победа – та самая, под Москвой, которую 
нацисты так и не смогли взять. ʯители 
столицы уже пережили страшный день 
16 октября 1�41 года, когда после 
прорыва противником Можайской линии 
обороны кое-кому показалось� враг 
не просто у ворот – он вступил в город. 

Однако этого не произошло, и причиной тому, конечно, 
не чудо и не стечение обстоятельств. Точнее так: это было 
именно такое чудо, которое нужно было тщательно подго-
товить, что и было сделано совместными усилиями каждо-
го из воинов, защищавших в те дни столицу. 

Рассуждая сильно постфактум, можно прийти и к та-
кому выводу: конечно, даже если бы нацистские орды 
Москву захватили, не стало бы это ни концом войны, ни 
сокрушающим ударом для нас. Недаром уже была обу-
строена «запасная столица» в Куйбышеве, да и сила духа 
нашего народа в любом случае перемолола бы эту не-
чисть в порошок. 

Вот только осенью 1941-го такие мысли в голову защит-
никам Москвы не приходили – город надо отстоять, и точка. 
Понимали это все. Потому что, когда существует у тебя за-
пасное сердце, это, конечно, замечательно, вот только своё 
родное из груди вырывать ты тоже никому не позволишь. 
И потому Москву отстояли. 

А ещё до того, как погнали прочь врага сквозь зимнюю 
уже позёмку, 7 ноября в Москве был парад. Об этом пара-
де столько уже написано и сказано людьми много умнее и 
талантливее, нежели автор данных строк, что, казалось бы, 
зачем ещё говорить? 

Но сказать всё-таки стоит, поскольку, как мне кажется, 
именно этот парад стал настоящим символом великого пе-
релома конца 1941-го, когда и мы, и нацисты поняли: ника-
кого блицкрига и близко не будет, ни Москва, ни Отечество 
наше не сдадутся, а народ наш не сломить. 

Собственно, этих парадов, если уж соблюдать историче-
скую точность, было даже три. Первый и самый известный 

– именно тот, на Красной площади в Москве. Командовал им 
генерал Артемьев, возглавлявший тогда Московский воен-
ный округ, а принимать должен был Жуков, но обстанов-
ка была такая, что и на несколько часов не смог вырваться 
будущий маршал с передовой, проходившей тогда, по суще-
ству, где-то по границам города. Поэтому и на фотографиях, 
и в кинохронике видим мы принимающим тот парад леген-
дарного героя Гражданской войны Семёна Михайловича 
Будённого.

Кстати, о кинохронике. Кадры с того парада вошли 
в документальный фильм с простым и ясным названи-
ем «Разгром немецких войск под Москвой». И любите-
лям соизмерять нашу историю и культуру с импортной 
(если таковые ещё остались) будет, наверное, интересно 
узнать: тот фильм прошёл с грандиозным успехом в про-
кате по всей планете и получил премию «Оскар». Но это 
так, к слову.

Два других парада, тоже знаменитых, прошли в той са-
мой «запасной» волжской столице (командующий – гене-
рал Пуркаев, принимал парад маршал Ворошилов), а так-
же в прифронтовом Воронеже (командующий – генерал 
Костенко, принимал маршал Тимошенко). Однако глав-
ный всё же состоялся именно там – в самом сердце нашей 
Родины…

Они шли стройными рядами, воины Красной армии, 
шли по главной площади страны, и дальше, по московским 
улицам, перегороженным «звёздочками Гориккера», и ещё 
дальше, прямо в бой. В бессмертие уходили они, проще го-
воря. И именно поэтому вслед им, ушедшим, снова и снова 
хочется сказать сквозь десятилетия: «Спасибо». 

ƾаǭǤлǤǥ ǆоролȷв� 
ǟлавǩȲǥ реǠаǦтор ǟаǣетȲ �ǆǯǣǝаǭǭ�.

С 1 августа ˑтого года кузбассовцы, заключив-
шие контракт на время от одного года, получат 
сумму в 1 миллион 440 тысяч рублей.

Что входит в эту сумму:
– единовременная федеральная выплата в раз-

мере 400 тысяч рублей в соответствии с указом 
президента России Владимира Путина;

– единовременная выплата от правительства 
Кузбасса в размере 800 тысяч рублей.

Также добровольцы могут получить:
– денежное довольствие от 210 тысяч рублей;
– материальную помощь от 15 тысяч рублей;
– подъёмные средства от 15 тысяч рублей.
Житель Кемерова Александр Ш. решил встать 

на защиту нашей Родины, он поступил так, потому 
что считает: «Защита Родины – это долг каждого 
россиянина, каждого честного человека». Чтобы 
узнать, как это сделать и какие документы нужны 
для заключения контракта, кузбассовец приехал 
на бульвар им. Академика Л. С. Барбараша в об-
ластном центре.

«Сегодня очень важное время для нашей стра-
ны, мы должны защитить свои ценности, свой об-
раз жизни от посягательства врага», – рассказыва-
ет доброволец.

Родные и близкие поддержали решение наше-
го земляка, особенно учитывая, что защитники 
Отечества сегодня обеспечиваются всем необхо-
димым. Ведь социальная защита наших воинов – 
дело государственной важности.

Встать на защиту Родины могут все наши зем-
ляки в возрасте от 18 до 65 лет. Срок контракта бы-
вает разным: год, два, три или пять лет. Упрости-
лись параметры отбора будущих военнослужащих 
по здоровью: теперь заключать контракт могут 
граждане, имеющие категории годности к военной 
службе от А до В включительно.

«Люди, которые решили добровольно встать на 
защиту Родины, – наши новые герои. Я их реше-
ние уважаю и поддерживаю. Видно, что они нерав-
нодушны к судьбе нашей страны и её будущему», 

– говорит заместитель начальника пункта отбора 
на военную службу по контракту второго разряда 
г. Кемерово Денис Епифанов.

В расширенный список льгот входят вещевое и 

повышенное денежное довольствие, медицинская 
страховка. Кроме того, добровольцам, участвовав-
шим в сражениях, присваивается статус «Ветеран 
боевых действий» со всеми льготами этой катего-
рии защитников Отечества.

Заключившие контракт люди могут вступить в 
ипотечную систему обеспечения жильём военнос-
лужащих. Полный список льгот доступен на сай-
те Министерства обороны Российской Федерации, 
ознакомиться с ним можно в разделе «Социальные 
гарантии».

Список 
федеральных льгот с портала «Госуслуги»

Контрактнику:

σ возможность приобрести жильё за счёт Мин-
обороны через накопительно-ипотечную систему;

σ служебное жильё или компенсация за наём;
σ бесплатное обследование, лечение и реабили-

тация в военно-медицинских учреждениях;
σ страхование жизни и здоровья;
σ военная пенсия после 20 лет службы;
σ региональные меры поддержки.

Семье:

σ путёвки в лагеря отдыха для детей;
σ квоты на обучение детей в вузах;
σ дополнительные меры поддержки – в зависи-

мости от региона.

Кузбассовцы, желающие заключить контракт 
для прохождения военной службы, могут обра-
титься в военный комиссариат по месту житель-
ства или напрямую в пункт отбора на военную 
службу по контракту по адресу: город Кемеро-
во, бульвар им. Академика Л. С. Барбараша, д. 3/1, 
тел. 8 (3842) 77-07-57. Также можно подать заявку 
через портал «Госуслуги».

ǇеоǩǤǠ ƿроǨов.
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  Фото прессслуǤбȴ МинȶǨономразвития Кузбасса.

őнвестиции в будуƂее

За девять месяцев 2024 года 
малый и средний бизнес регио-
на заключил с государственны-
ми компаниями соглашения на 
сумму более 30,6 млрд рублей. 
Показатель увеличился на 66 
процентов по сравнению с ана-
логичным периодом прошлого 
года, когда сумма контрактов 
составляла 18,4 млрд рублей.

В настоящее время компании 
с госучастием обязаны закупать 
у МСП-поставщиков товары и 
услуги в рамках установленной 
Правительством РФ квоты, её 
соблюдение обеспечивают Кор-
порация МСП и органы власти 
регионов. Объём закупок вклю-
чён в показатели нацпроекта 
«Малое и среднее предприни-
мательство», инициированного 
президентом России Владими-
ром Путиным.

За три квартала число МСП-
поставщиков Кузбасса увеличи-
лось по сравнению с аналогич-
ным прошлогодним показателем 
на 5 процентов – более 2,2 тысячи.

Крупнейшими заказчиками 
– лидерами по объёму закупок у 
малого и среднего бизнеса стали 
«Аэрофлот», Сбербанк, ВТБ.

С начала года больше всего за-
купок было произведено в сфе-
ре гражданского строительства 
и специализированных работ. 
Также приобретались машины, 
компьютерное, электронное и 
оптическое оборудование.

У малого и среднего бизнеса 
есть возможность стать участни-
ком инициированной Минэко-
номразвития РФ и Корпораци-
ей МСП программы и заключить 
долгосрочный офсетный дого-
вор с одной из госкомпаний. В 
этом случае поставщик получа-
ет гарантированный рынок сбы-

та на длительный период и обя-
зуется инвестировать в развитие 
собственной компании.

Подробнее ознакомиться с 
условиями программы и все-
ми доступными мерами господ-
держки для малого и средне-
го бизнеса можно на Цифровой 
платформе МСП.РФ, зайдя в 
личный кабинет предпринима-
теля через «Госуслуги».

Общий объём закупок гос-
компаний у самозанятых Куз-
басса за три квартала текущего 
года составил 68,4 млн рублей. 
По сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года пока-
затель вырос более чем на 170 
процентов. На сегодняшний 
день поставщиками являются 
64 человека.

Наиболее востребованными в 
системе закупок у самозанятых 
стали вспомогательные услу-
ги, связанные с финансовым по-
средничеством и страхованием; 
профессиональные, научные и 
технические разработки; услуги 
в области творчества, искусства 
и развлечений; строительные 
работы; исследование конъюн-
ктуры рынка и реклама.

Напомним: с 1 апреля 2020 
года самозанятые могут уча-
ствовать в закупках по 223-ФЗ 
на тех же условиях, что и малый 
и средний бизнес. Поддержка 
этого сегмента – одно из ключе-
вых направлений работы нац-
проекта «Малое и среднее пред-
принимательство», который 
инициировал президент Влади-
мир Путин.

В Кузбассе для самозанятых 
доступны меры информацион-
но-консультационной и обра-
зовательной поддержки от цен-
тра «Мой бизнес», с начала года 

ими воспользовались 449 чело-
век. За льготными микрозайма-
ми в сумме до 500 тысяч рублей 
на развитие своего дела самоза-
нятые кузбассовцы могут обра-
титься в региональный Госфонд 
поддержки предприниматель-
ства. С начала года объём фи-
нансовой помощи превысил 
7,4 млн рублей.

Вклад в ͻколо͢иͼ
Более 3,1 млрд рублей напра-

вили промышленные предпри-
ятия Новокузнецка на модерни-
зацию производства в рамках 
нацпроекта «Экология» в 2024 
году.

В Кузбассе продолжается реа-
лизация мероприятий в рамках 
национального проекта «Эколо-
гия», инициированного прези-
дентом России Владимиром Пу-
тиным. Новокузнецк с 2018 года 
реализует мероприятия феде-
рального проекта «Чистый воз-
дух».

Значительный вклад в улуч-
шение экологической обстанов-
ки в городе делают промышлен-
ные предприятия – участники 
нацпроекта. С начала 2024 года 
они направили на техническое 
перевооружение и модерниза-
цию оборудования с использо-
ванием наилучших доступных 
технологий более 3,1 млрд руб-
лей.

Среди крупнейших меропри-
ятий промышленников в рам-
ках нацпроекта – строительство 
сероочистки за агломашинами 
на АО «ЕВРАЗ ЗСМК», перевод 
корпусов на технологию «Эко-
Содерберг» и внедрение обо-
жжённого анода на АО «РУСАЛ 
Новокузнецк», перевод закры-
тых печей в открытые со стро-

ительством блока газоочисток 
сухого типа на АО «Кузнецкие 
ферросплавы».

Также в рамках федераль-
ного проекта «Чистый воздух» 
нацпроекта «Экология» в Ново-
кузнецке ведутся капитальный 
ремонт и реконструкция трам-
вайной и троллейбусной инфра-
структуры, газификация жилых 
домов частного сектора.

На сегодняшний день в юж-
ной столице Кузбасса достигну-
то снижение совокупного объ-
ёма выбросов загрязняющих 
веществ на 11,62 процента от 
уровня 2017 года.

͌овые ͦнаниͽ   
новаͽ работа

С начала года более 2 тысяч 
кузбассовцев вошли в програм-
му нацпроекта «Демография» по 
переобучению новым профес-
сиям.

Свыше тысячи жителей реги-
она бесплатно обучились новой 
профессии, 811 из них трудо-
устроились. Около 200 человек 
приступят к обучению в бли-
жайшее время. По этому направ-
лению Кузбасс вошёл в пятерку 
субъектов Российской Федера-
ции, лидирующих в реализации 
мероприятий нацпроекта «Де-
мография».

«Программы обучения сфор-
мированы с учётом потребно-
стей локального рынка труда и 
помогают гражданам своевре-
менно обновлять профессио-
нальные навыки, обеспечивают 
отечественные компании квали-
фицированными специалиста-
ми. То есть кузбассовцы могут 
бесплатно получить именно те 
знания и компетенции, которые 
востребованы в нашем регионе», 

– отметил министр труда и заня-
тости населения Кузбасса Алек-
сей Гришин.

Кузбассовцы могут выбирать 
среди множества различных 
направлений от гуманитарных 
дисциплин до рабочих профес-
сий, а также IT и бизнеса. Среди 
программ гуманитарного про-
филя чаще всего выбирают кур-
сы «Управление персоналом», 
«Психология» и «Социальная 
работа», в сфере IT – «1С: Про-
граммист», «Тестировщик про-
граммного обеспечения», «Ана-
литик данных».

Спросом у слушателей поль-
зуется направление «Управ-
ление государственными му-
ниципальными закупками в 
контрактной системе». Среди 
рабочих специальностей самым 
популярным стало обучение на 
оператора станков с программ-
ным управлением.

Бесплатное обучение в 2024 
году могут пройти люди с ин-
валидностью, неработающие 
мамы детей дошкольного воз-
раста, граждане в отпуске по 
уходу за ребёнком, люди в воз-
расте 50 лет и старше. Также об-
учение доступно отдельным ка-
тегориям молодёжи до 35 лет 
включительно, участникам СВО 
и членам их семей, безработным 
или находящимся под риском 
увольнения работникам. Пол-
ный перечень категорий граж-
дан, имеющих возможность 
пройти обучение в рамках про-
екта, а также перечень докумен-
тов, требуемых для подтверж-
дения категории, размещены на 
портале Минтруда Кузбасса.

Так, инвалид с детства, без-
работная многодетная мама из 
Новокузнецка трудоустроилась 
после обучения по программе 
дополнительного профессио-
нального образования «1С: Про-
граммист». Благодаря возмож-
ности работать удалённо она 
успешно совмещает профессио-
нальную деятельность с семей-
ными обязанностями. Её опыт 
показывает, что в любых жиз-
ненных ситуациях можно най-
ти пути для самореализации и 
улучшения качества жизни сво-
ей семьи.

На портале «Работа России» 
продолжается запись на повы-
шение квалификации или пере-
подготовку в рамках нацпроек-
та «Демография». Там же можно 
ознакомиться с предлагаемыми 
направлениями.

Значительно упрощена про-
цедура подачи заявки. Она пред-
усматривает подачу единого 
заявления на обучение и полу-
чение услуги по профориента-
ции, позволяет выбрать период 
обучения и записаться в опре-
делённую группу слушателей, а 
также дистанционно заключить 
трёхсторонний договор о наме-
рениях между гражданином, об-
разовательным учреждением и 
работодателем.

ǀǨǤтрǤǥ Ǐваров.

ŕалый и сŹедний бизнес Кузбасса поставил товаŹы и услуŬи 
Ŭоскомпаниƈм на сумму свыше �0�� млŹд Źублей
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ŋсеŬда Źƈдом

// поддержка // к 80-летию Великой Победы

Кузбасс помнит 
о своиž ŬеŹоƈž

С 1 июня 202� года в филиалы фонда 
«ʰаˍитники ˩течества» поступило более 1 миллиона 
��0 тысяч запросов на оказание помоˍи, из которы˷ 
свыше 1 миллиона 4�0 тысяч уже решены. В Кузбассе, 
для того чтобы оперативно и качественно оказывать 
помоˍь участникам СВ˩ и и˷ близким, работает 
межведомственная комиссия.

Один из приёмов был организован 
для родственников героев специаль-
ной военной операции, находящих-
ся на стационарном лечении и про-
ходящих реабилитацию в Кузбасском 
клиническом госпитале для ветера-
нов войн. Во время встречи обсуди-
ли актуальные вопросы, связанные 
с оказанием помощи семьям военно-
служащих, провели оценку условий 
стационарного лечения и получили 
обратную связь от семей, состоящих 
на сопровождении филиала Государ-
ственного фонда «Защитники Отече-
ства». 

Члены комиссии уточнили у род-
ственников, решены ли их социально-
бытовые вопросы и все ли получили 
положенные федеральные и регио-
нальные выплаты. В Кузбассе для се-
мей героев специальной военной опе-
рации также организована доставка 
благотворительного угля и овощных 
наборов. Данная инициатива выпол-
няется по распоряжению губернато-
ра Кузбасса Ильи Середюка. В фонде 
уверены, что близкие героев должны 
чувствовать поддержку государства и 
быть уверенными в том, что им помо-
гут в любой ситуации.

́оевое братство
В Белове социальные координато-

ры филиала Государственного фонда 
«Защитники Отечества» организова-
ли встречу ветеранов боевых дей-
ствий и участников СВО. Меропри-
ятие стало площадкой для общения 
и поддержки. Фонд стремится соз-
дать для бойцов комфортную среду, 
где они могут делиться переживани-
ями, получать необходимую помощь 
и почувствовать себя частью боль-
шой семьи. В ходе встречи участники 
вспомнили истории о боевых буднях, 
а также узнали актуальную информа-
цию о программах поддержки, пре-
доставляемых Фондом «Защитники 
Отечества». Например, с 1 ноября ге-
рои могут получать справку об уча-
стии в СВО на портале «Госуслуги». 

̓раͥданскаͽ работа
В фонде ветеранам СВО помога-

ют не только с социальной реабили-

тацией, но и в переобучении и трудо-
устройстве. Так, в кадровом центре 
Новокузнецка «Работа России» со-
стоялась ярмарка вакансий для вете-
ранов специальной военной операции 
и членов их семей. В рамках меропри-
ятия работодатели представили 384 
вакансии в различных сферах: про-
мышленности, общественном пита-
нии, торговле и транспорте. Вакант-
ные рабочие места были заявлены 
как от организаций малого и средне-
го бизнеса, так и от крупных предпри-
ятий региона. 

Специально для участников СВО 
и членов их семей работал кон-
сультационный пункт с представи-
телями филиала Государственно-
го фонда «Защитники Отечества». 
Граждане, желающие найти работу, 
могли встретиться сразу с несколь-
кими представителями работодате-
лей, узнать о возможностях трудо-
устройства, условиях работы, уровне 
заработной платы, социальных га-
рантиях и своих карьерных перспек-
тивах. Всего ярмарку вакансий по-
сетило 493 человека, из них 135 
прошли собеседование с работодате-
лями, а 32 соискателя были пригла-
шены для дальнейшего трудоустрой-
ства.

͇наΨ наͶиͳ�
В выставочном комплексе «Куз-

басская ярмарка» прошло открытие 
IV Всероссийского конгресса коллек-
ционеров «Герои нашего времени». 
Более 60 человек представили уни-
кальные экспонаты по самым разным 
направлениям: бонистике, нумизма-
тике, филателии, фототехнофилии, 
милитарии и моделизму. 

Для посетителей конгресса – вете-
ранов СВО, членов их семей, школь-
ников и студентов – была составлена 
обширная программа мероприятий, 
включающая встречи с героями спец-
операции и лекции «Разговоры о важ-
ном». Также были организованы экс-
курсии по экспозициям школьных 
музеев Новокузнецка, носящих имя 
героев, тематические выставки и раз-
личные мастер-классы.

АлеǦǭеǥ ǇǤтвǤǩ.

НОВОКУЗНЕЦКИЙ ОКРУГ
По инициативе учеников и педаго-

гов в школе посёлка Чистогорского от-
крыт музей боевой славы. Экспонаты 
ребята привезли из экспедиций на «Вах-
ту Памяти». За счёт областного и мест-
ного бюджетов приобретено специаль-
ное оборудование – шкафы-витрины для 
размещения экспонатов, баннеры и ин-
терактивная панель.

«Музей боевой славы станет местом 
встреч с интересными людьми, вете-
ранами локальных войн и сражений, в 
том числе и с участниками СВО. Это бу-
дет способствовать формированию у де-
тей любви к Родине, воспитанию у них 
гордости за свою страну, родной край, 
трудовые и ратные подвиги земляков, 
пробуждению желания изучать наше 
славное прошлое», – подчеркнул губер-
натор Кузбасса Илья Середюк.

Как сообщила пресс-служба адми-
нистрации правительства Кузбасса, 
школьники провели поисковую работу в 
государственных и личных архивах ве-
теранов посёлка. Также собрали инфор-
мацию о выпускниках школы, погибших 
в ходе СВО. 

КАЛТАН
Активисты «Движения Первых» при-

вели в порядок мемориальные доски, 
которые были установлены на фасадах 
многоквартирных домов в рамках про-
ектов «Дважды победители» и «Достой-
ны памяти», поддержанных Фондом 
президентских грантов. Ребята осмо-
трели состояние мемориальных досок на 
улицах Горького и Базарной, очистили 
их от пыли и загрязнений.

Активисты волонтёрского отряда 
«Поколение NEXT» тоже не остались в 
стороне. Они помыли мемориальные до-
ски с именами фронтовиков, внёсших 
вклад в становление посёлка Малинов-
ка, установленные на многоквартирных 
домах на улице 60 лет Октября, сообщает 
администрация округа. 

На очереди – работы по облагоражи-
ванию мемориальных досок на фасадах 
домов на других улицах округа. Отме-
тим: мемориальные доски установлены 
на 122 домах Калтанского округа.

ПРОКОПЬЕВСК 
В краеведческом музее проходит цикл 

лекций, посвящённых подвигу прокоп-
чан в годы Великой Отечественной вой-
ны. В данный период завершается цикл 
экскурсий по истории боёв в Крыму и Се-
вастополе. Среди прокопчан-участников 
этих сражений – Герой Советского Со-
юза Фёдор Васильевич Буслов, кавалер 
ордена Славы II степени Николай Ива-
нович Щелканов, Роман Игитович Умро-
янц и другие воины. Как отметил глава 
города Максим Шкарабейников, рассказ 
о подвигах сотрудники музея также про-
должат в ходе выездных встреч в школах, 
колледжах и вузах города.

ЮРГИНСКИЙ ОКРУГ
Редакция газеты «Юргинские ведомо-

сти» передала в фонды краеведческого 
музея на вечное хранение фотоальбомы 
«Бессмертный полк» и «Гвардия Кузбасса». 
Они будут ценными экспонатами для со-
хранения истории о героях-земляках. Гла-
ва Юргинского муниципального округа 
Дадаш Дадашов рассказал, что к юбилею 
80-летия Победы планируется издание 
книг по материалам этих альбомов.

На мероприятии присутствовали 
представители администрации Юргин-
ского муниципального округа, педаго-
ги и отряд юнармейцев «Гром» Иски-
тимской средней общеобразовательной 
школы.

МЫСКИ
В школе № 1 прошёл урок мужества, 

посвящённый 100-летию со дня рожде-
ния Героя Советского Союза Михаила 
Михайловича Куюкова. Подвиг он со-
вершил в сентябре 1943 года, когда ему 
было всего 18 лет. В наступательных 
боях на подступах к реке Сож (Беларусь) 
красноармеец Куюков уничтожил пять 
пулемётных точек противника, четырёх 
гитлеровцев взял в плен. Участвовал в 
отражении трёх контратак противника. 
Был ранен, но остался в строю. Он погиб 
в этом бою. Подвиг Михаила Куюкова 
стал примером для таких же, как он, вы-
пускников школы № 1, которые посвяти-
ли жизнь служению Родине и её защите. 

ƾера ǍǦворȭова.

В территория˷ региона ид˸т активная подготовка к празд-
нованию � Мая. Кузбассовцы ведут просветительскую 
работу среди молод˸жи, со˷раняют мемориальное и исто-
рическое наследие о героя˷ войны и труженика˷ тыла.
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ŚоžŹанƈем тŹадиции 
в новом ŽоŹмате
Окончание. Начало на 1-й стр.

«Воспитанники «Молодых 
ветров» работают во многих 
серьёзных СМИ. Это говорит о 
том, что мероприятие эффек-
тивно, а значит, мы будем про-
должать его поддерживать. Ра-
достно, что и у ребят хороший 
отзыв. А главное, что здесь 
участники не только осваива-
ют профессию журналиста, но 
и получают отличное воспи-
тание и образование молодого 
человека», – подчеркнул гость 
форума Антон Пятовский, за-
меститель председателя прави-
тельства Кузбасса.

В этом году школа молодых 
корреспондентов обрела новое 
дыхание в формате трёхднев-
ного форума, который теперь 
проводится под руководством 
специалистов регионального 
медиахолдинга «Кузбасс». Здесь 
работают журналисты, которые 
когда-то сами прошли школу 
«Молодых ветров», а теперь де-
лятся профессиональным опы-
том с будущими коллегами.

«Проведение форума для нас 
значимое событие, как и для 
всего региона, потому что это 
продолжение дела наших про-
фессиональных наставников. 
Мы сохраняем многие тради-
ции, но удаётся и реализовать 
новые, актуальные для совре-
менных детей форматы подачи 
информации и организовать ра-
боту так, чтобы юнкорам было 
интересно погрузиться в про-
фессию журналиста. И форум 
позволил нам в этом году удач-
но реализовать многие задум-
ки, – отметил Павел Фомин, 
директор регионального медиа-
холдинга «Кузбасс». – Пригла-
шая участников со всего Сибир-
ского федерального округа, мы 
привлекаем внимание ребят к 
нашему региону и зарождаем у 
них интерес развиваться и про-
фессионально расти именно в 
Кузбассе».

Первый форум юных журна-
листов СФО получил поддерж-
ку от Министерства науки, выс-
шего образования и молодёжной 
политики Кузбасса, а также от 
спонсоров – компании «Строй-
путь» и «Талдинской горной 
компании».

Вместе с кузбассовцами азы 
журналистики осваивали ребя-
та из Новосибирска, Барнаула и 
Томска. Кстати, форум сразу же 
шагнул и за пределы СФО, ведь 
одна из делегаций прибыла из 
Калининграда.

«Детская журналистика се-
годня развивается по всей стра-
не. И у нас тоже ведётся актив-
ная деятельность в школьных 
медиацентрах. Для детей фо-
рум стал настоящим погруже-
нием в мир медиа. Ребята под 
большим впечатлением и горят 
желанием вернуться в Кузбасс 
в следующем году», – подели-
лась Лидия Парфёнова, руко-
водитель делегации из Кали-
нинграда.

В проͲессиͼ с ͢оловоΨ
Все участники форума рабо-

тали в пяти направлениях: «Те-
левидение», «Радио», «Газе-
та», «Фото» и «SMM». В каждом 
была организована редакцион-
ная работа с распределением ро-
лей и обязанностей. Обучением 
занимались руководители сту-
дий и их помощники – кураторы.

Главная задача всех органи-
заторов форума – познакомить 
и влюбить детей в профессию 
журналиста. Конечно, важно по-
делиться и уникальными знани-
ями, которые не доступны де-
тям, порой даже в профильных 
объединениях. Здесь же юнко-
рам предоставилась возмож-
ность пообщаться не просто с 
практиками, а с руководителя-
ми региональных СМИ, среди 
которых директор регионально-
го медиахолдинга «Кузбасс» Па-
вел Фомин, главный редактор 
газеты «Кузбасс» Василий Ко-
ролёв, главный редактор радио-
станции «Кузбасс FM» Максим 
Климов. Руководство студией 
«SMM» взял на себя специалист 
по работе в социальных сетях 
ЦУР Кузбасса Эрик Выходцев.

«Неважно, выберут ли ребята 
в дальнейшем профессию в сфе-
ре медиа, на форуме они полу-
чили полезные навыки, которые 
пригодятся им в обычной жизни, 

– отметил Василий Королёв, ру-
ководитель студии «Газета». – В 
очередной раз мы увидели боль-
шую заинтересованность ребят 
в том, что мы вместе делали. И 
они тоже возродили в нас новый 
интерес к нашей профессии».

«У нас была задача – познако-
мить школьников с внутренней 
кухней редакции. Считаю, что 
это удалось. На нашей студии 
«Радио» ребята научились пи-
сать и начитывать текст, рабо-
тать с микрофоном и собствен-
ным голосом, поняли жанровые 
различия материалов, – поде-
лился Максим Климов, руково-
дитель студии «Радио». – Прият-
но видеть прогресс участников 

и их желание расти дальше».
Среди кураторов было тоже 

немало профессиональных спе-
циалистов пресс-служб, корре-
спондентов СМИ и работников 
сферы медиа. Этот состав уже 
несколько лет практически не 
меняется, но знания каждого 
члена команды крепчают и опы-
та становится всё больше, а зна-
чит, и уровень знаний, которые 
участникам форума давали ку-
раторы, значительно подрос.

Меняются форматы работы: 
появляются пресс-подходы для 
аккредитованных журналистов, 
панельные сессии с приглашён-
ными гостями. Взрослые на-
ставники учат юнкоров работать 
в этих форматах, создавая жёст-
кие условия, напоминающие ре-
альные. 

Итог работы студий – еже-
дневные телевизионные выпу-
ски новостей, ролики социаль-
ной рекламы, радиопрограммы, 
выпуск газеты форума, фотоот-
чёты и увлекательный контент 
телеграм-канала, где до сих пор 
появляются медиапродукты 
и отдельные материалы ребят. 
Там же юнкоры продолжают де-
литься впечатлениями.

͍ лͼбви к ͏одине
Патриотическому воспита-

нию юных журналистов органи-
заторы посвятили целый день, 
ведь эта тема актуальна для каж-
дого гражданина нашей страны 
и в особенности для корреспон-
дентов, освещающих события 
политической мировой арены.

Гостьей форума стала Наиля 
Юрова, руководитель АНО «Ге-
рой будущего времени». Она рас-
сказала о федеральном проекте, 
который тоже знакомит ребят с 
профессией журналиста, но уже 
на уровне страны.

«Наша идея будет реализовы-
ваться благодаря наставникам, в 
том числе из Кузбасса. Работа в 
рамках проекта станет уникаль-
ным опытом для ребят, а также 
отличным шансом представить 
свой регион в медиасфере на фе-
деральном уровне», – сказала 
Наиля Юрова.

Привить любовь к малой ро-
дине – тоже одна из задач фору-
ма, потому перед ребятами вы-
ступил заведующий кафедрой 
журналистики, русской лите-
ратуры и медиакоммуникаций 
КемГУ Артур Чепкасов. Он рас-
сказал о преимуществах обуче-
ния в Кузбассе.

Также в день, посвящённый 
патриотизму, участники фору-
ма смогли познакомиться с вы-
ставками фотографий юнкоров 
о героях и милых сердцу уголках 
Родины; трофейных предметов 
командира поискового отряда 
города Белово Дмитрия Сухоти-
на; поучаствовать в работе экс-
позиции «Музей одной книги» 
Алексея Патшина, посвящённой 
памятнику литературы Древ-
ней Руси «Слово о полку Игоре-
ве»; почитать и послушать стихи 
о Родине и пообщаться с юнар-
мейцами Кузбасса.

Завершающим мероприяти-
ем в этот день стал патриотиче-
ский концерт. Ребята с особен-
ным трепетом исполняли песни, 
стихи и театральные этюды о 
нашей стране, любви и дружбе. 

Зал эмоционально воспринимал 
выступления юнкоров, привет-
ствуя многие номера стоя.

¢͝нкор ͢ода¡ 
и кубок прессы

Традиционный конкурс, в 
котором определяется лучший 
юный журналист, – неотъемле-
мая часть фестиваля, а теперь и 
форума. В этом году организато-
ры мероприятия решили услож-
нить этапы отбора и придумали 
серьёзные испытания.

На первом отборочном этапе 
участники устно рассуждали на 
заданную тему. По итогам этого 
конкурса определились восемь 
финалистов, которые выполня-
ли задания на сцене: рассказы-
вали о себе, составляли подпись 
к фотографии, писали новость 
по набору не связанных друг 
с другом слов, вели репортаж 
вслепую, ориентируясь только 
по звукам, давали определение 
профессиональным терминам. 
В результате третье место заня-
ла кемеровчанка Полина Гриб, 
которая получила сертификат в 
магазин компьютерной техники. 
На втором месте оказался Евге-
ний Иванко из Прокопьевска, он 
получил в подарок планшет. По-
беду одержал Артём Байгушев 
из Кемерова, которому вручили 
ноутбук. 

Самый большой приз – ку-
бок детских медиа Сибирского 
федерального округа 2024 года 
и подарок от медиахолдинга 
«Кузбасс» (стартовый набор для 
школьного медиацентра: два 
студийных софита, микрофоны 
с возможностью подключения 
к любому устройству и стаби-
лизатор для смартфона) забра-
ла барнаульская команда газеты 
«САМИ».

«О форуме «Молодые ве-
тра» я слышала ещё в детстве, 
но съездить туда так и не успе-
ла. Поэтому рада побывать на 
знаменитых «Ветрах» в роли ру-
ководителя. С ребятами рабо-
тали опытные педагоги и кура-
торы, они помогали создавать 
качественные медиапродукты, – 
поделилась Диана Зидлер, педа-
гог редакции детско-юношеской 
газеты «САМИ». – За несколь-
ко дней ребята успели получить 
множество новых знаний и сразу 
применить их на практике. Те-
перь с этим опытом и полезны-
ми призами мы продолжим тво-
рить в нашей редакции».

У организаторов «Ветров» 
уже много задумок на следу-
ющий год, тем более это будет 
юбилейный, 25-й фестиваль-
форум. Команда уверена, что 
проект продолжит масштаби-
роваться, встречая делегации 
из других регионов и высокопо-
ставленных гостей, которые рас-
скажут всей стране о кузбасском 
движении юнкоров и об уни-
кальном форуме с большим бу-
дущим «Молодые ветра. Переза-
грузка».

ǁвǟеǩǤȶ ƽлǤǣǩǤǦова.
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КоŬда чувства кŹепче ŬиŹь

   Фото из семеǧноǡо алȵбома ƿулатовȴǳ. 

͐порт длͽ всеͳ
Наши сегодняшние герои 

познакомились 16 лет назад: 
оказались в числе участников 
корпоративной спартакиады. 
Начали общаться, встречать-
ся, а через некоторое время по-
женились. Чета росла и крепла. 
Оксана – дважды мама: стар-
шая дочь Лада – уже студентка, 
будущая журналистка, а млад-
шая дочь Наталья ещё учится в 
школе и так же, как и родители, 
увлечённо занимается гиревым 
спортом (имеет первый взрос-
лый разряд). Юная спортсменка 
показывает хорошие результа-
ты, например в нынешнем году 
выиграла Всероссийский тур-
нир в Томске, сейчас вместе с 
папой-тренером готовится вы-
ступить на соревнованиях, кото-
рые вскоре пройдут в Улан-Удэ. 
Также Наташа участвует во всех 
профильных региональных ме-
роприятиях спортивного кален-
даря Кузбасса. 

Надо отметить, что Павел – 
угольщик, спорт – его хобби, 
но достаточно профессиональ-
ное: он мастер спорта России, 
победитель многочисленных 
соревнований разного уров-
ня. 24 года назад вместе с дру-
гими энтузиастами он осно-
вал общественный спортивный 
клуб «Ермак», в котором все 
желающие начали приобщать-
ся к гиревому спорту бесплат-
но. Клуб работает по сей день. 
Позднее Павел возглавил Фе-
дерацию гиревого спорта Куз-
басса, число участников кото-
рой растёт. «То, что гиревой 
спорт исключительно для муж-
чин, – заблуждение, – говорит 
Павел. – В нём сейчас много и 
женщин, и девочек. Дело в том, 

что ранее существовало толь-
ко три вида гирь: 16, 24 и 32 ки-
лограмма. Разумеется, девуш-
кам начинать с 16 килограммов 
было сложно. Однако на сегод-
няшний день гири идут от 2 до 
40 килограммов, поэтому поя-
вились возможности подгото-
вить даже ребёнка, постепенно 
увеличивая нагрузку». 

Кстати говоря, Наталья в 
свои 13 лет поднимает пудовую 
гирю 125 раз за восемь минут! 
Её мама Оксана – кандидат в ма-
стера спорта, не единожды брала 
призовые места на соревновани-
ях Кузбасса и страны, а работает 
она в сфере образования.

Надо отметить, что у гиревого 
спорта много преимуществ: раз-
вивает силовую выносливость, 
координацию, укрепляет серд-
це. Кроме того, гиревой спорт не 
требует серьёзных финансовых 
вложений и специальных залов. 
Достаточно взять портативные 

тяжести, коврик, пояс, напуль-
сники, кеды – и в добрый путь, 
как говорится. 

͐еͪеΨные традиции
За годы совместной жизни у 

Булатовых сложились добрые 
традиции. «Всей семьёй любим 
выезжать на природу. Но это не 
просто поездка на пикник, шаш-
лыков пожарить, это поездка 
преимущественно туристиче-
ская», – уточнил Павел. К сло-
ву, он имеет значок «Турист Рос-
сии». 

В таких туристических поезд-
ках Булатовы не упускают воз-
можности насладиться и тихой 
охотой, грибники они опытные, 
в их лукошках только благород-
ные трофеи. 

Ещё Булатовы любят вкусно 
покушать и семейное кино по-
смотреть. «На все праздники 
готовим салат с крабовыми па-

лочками – наш фирменный, ни 
одно торжество без него не об-
ходится. А вообще, всё свобод-
ное время мы проводим в кру-
гу семьи. Дети приучены к тому 
же. Убеждены, что лучше де-
лить радость мгновений с род-
ными, чем в шумной компании 
с чужими людьми. Как гово-
рит мой тренер: «Надо прожить 
достойно и умереть спокой-
но». Дочерей растим хорошими 
людьми, прививаем им обще-
человеческие ценности. Раз-
говариваем, объясняем. Нема-
ловажно научить наследниц 
разбираться в людях, правиль-
но действовать в тех или иных 
ситуациях», – уверен глава се-
мейства.

Ну и, разумеется, вся семья – 
на спорте, но гиревым спортом с 
папой и мамой занимается толь-
ко Наташа. Лада была увлечена 
карате, сейчас посещает трена-
жёрный зал и бассейн. 

Есть у семьи Булатовых и свое-
образный символ – железное 
сердце. Правда, такие сувени-
ры Павлу удалось согнуть от-
нюдь не с первого раза. Он изло-
мал несколько гвоздей, и только 
с седьмой попытки смог-таки 
скрутить огромный гвоздь – так 
появился талисман в виде креп-
кого блестящего сердца. 

МоͷныΨ рекорд� 
Гиревики Кузбасса в этом 

году поставили рекорд стра-
ны, уже пятый по счёту. Так, 
на фестивале «День сибирско-
го купечества», который про-
ходит в Мариинске, десять 
сильнейших гиревиков России 
из Кемерова, Томска, Омска, 
Прокопьевска, Полысаева, Бе-
лова и даже из Сербии в течение 

24 часов независимо от погод-
ных условий, сменяя друг дру-
га, поднимали пудовую (16 кг) 
гирю. В общей сложности было 
выполнено 31 102 подъёма 
гири. Результат зафиксировали 
представители Книги рекордов 
России.

«В субботу в пять вечера на-
чали марафон и закончили в 
пять вечера воскресенья. Дума-
ли: справимся влёгкую, а на деле 
оказалось тяжеловато. Из де-
сяти участников руки остались 
целы только у меня – кто-то со-
рвал, кому-то пришлось про-
должить в перчатках. Это при 
том что во время выполнения 
упражнения смена рук была сво-
бодной. В ходе марафона мы не 
спали, питались тоже ограни-
ченно, ведь поднимать гири на 
полный желудок не получилось 
бы. Зато данный рекорд по отно-
шению к другим нашим рекор-
дам получился фундаменталь-
ным. Все участники поработали 
мощно! Это не так, чтобы 300 че-
ловек собрались и каждый по-
трудился по 15 минут», – расска-
зал спортсмен. 

͐акральныΨ день 
22 октября в семье Булатовых 

произошло важное событие: Па-
вел и Оксана обвенчались. «Мы 
люди верующие. Для этого ре-
шения созрели, настало, навер-
ное, время. Нам – за сорок, жи-
вём ладно. Могу с уверенностью 
сказать, что это серьёзный шаг. 
Лично я с церковью иду бок о 
бок на протяжении всей жизни. 
У меня и друг священник, кста-
ти, мы вместе ходим в походы», – 
отметил Павел. 

В Год семьи в России Булато-
вы приняли участие в несколь-
ких тематических мероприяти-
ях, а одно организовали сами. 
«Мы подняли гирю 2 024 раза», – 
сообщил Павел. 

Несмотря на то что гиревики 
не исполняют захватывающих 
виражей, невероятных кульби-
тов, не укрощают рычащие ма-
шины, смотреть на них интерес-
но, поэтому внимание публики 
притягивают всегда. 

Внимание болельщиков дер-
жат до последних минут. Тяже-
леными гирями эти богатыри 
жонглируют, как пластмассовы-
ми шариками. Состязания тоже 
разнообразны. Так, по програм-
ме двоеборья спортсмены вы-
полняют толчок двух гирь дву-
мя руками, рывок гири одной и 
другой рукой без перерыва для 
отдыха. В программе длинно-
го цикла атлеты демонстрируют 
толчок двух гирь двумя руками 
от груди плюс короткий спуск 
гирь вниз, но без постановки на 
помост. Как правило, на выпол-
нение каждого задания отво-
дится 10 минут (на армейский 
рывок – 12 минут). Отдельные 
виды программы соревнований 

– командная эстафета и жонгли-
рование гирями.

Алеǩа ǍǨǤрǩова. 

ŚпоŹт не только тŹениŹует тело� закалƈет дуž� но и создаƉт семьи� 
śак случилось и у супŹуŬов из Белова Řавла и ŗксаны Булатовыž

   Фото ǌлȵǡи ǃрȱовоǧǐереȱǨо.
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// Кузбасс: наша история

řеŬион в дни войны

Эта мера была предприня-
та государством для привлече-
ния дополнительных средств 
на оборону страны. Как отмеча-
ет профессор Кемеровского гос-
университета, Александр Коно-
валов, государственные военные 
займы занимали значимое место 
в обеспечении экономики Побе-
ды необходимыми ресурсами. 
Все они были рассчитаны сро-
ком на 20 лет (предполагалось, 
что облигации после войны бу-
дут выкупаться на основании 
ежегодно проводимых тиражей 
погашения). 

Облигации государственных 
военных займов выпускались 
ежегодно с 1942 по 1945 год. Они 
состояли из двух выпусков: вы-
игрышного и процентного. Вы-
игрышный заём размещался 
среди населения, процентный 

– среди организаций (на селе – 
среди колхозов и промысловых 
артелей). По выигрышным об-
лигациям доход выплачивался 
в форме выигрышей, а по обли-
гациям процентного займа – в 
виде процентов по купонам.

«Первый военный заём был 
выпущен в 1942 году на сумму 
10 миллиардов рублей. Подпи-
ска на него за два дня превыси-
ла план на 32 процента и соста-
вила 13 186 миллионов рублей. 
Второй военный заём (1943 год) 
выпустили уже на 12 милли-
ардов рублей. В течение суток 
сумму перекрыли, а ещё через 
несколько дней подписка до-
стигла 20,8 миллиарда, превы-
сив сумму займа на 73 процента. 
Третий военный заём (1944 год), 
выпущенный на сумму 25 мил-
лиардов рублей, за шесть дней 
собрал 28 миллиардов 64 мил-
лиона 170 тысяч рублей. В свя-
зи с превышением наркомат фи-
нансов прекратил дальнейшую 
подписку.

По информации наркома фи-
нансов СССР А. Г. Зверева, по-
ступления от займов, размеща-
емых по подписке, в 1941 году 
составили 4,4 процента всех до-
ходов государственного бюд-
жета, в 1942 году – 6,5 процен-
та, в 1943 году – 8,5 процента, а 
в 1944 году они должны были 
достигнуть 10 процентов всех 

бюджетных доходов», – отметил 
профессор КемГУ Александр 
Коновалов.

͌е ͥалеͽ ниче͢о
О том, как проходили такие 

подписки, мы узнаём из газеты 
«Кузбасс». К примеру, только-
только объявили подписку на 
государственный военный заём 
в 1943 году, а газета уже публи-
кует сводку с территорий: кто, 
где и сколько собрал средств.

Вот один из примеров. Как 
только в цехах Азотно-туково-
го завода началась подписка на 
заём, тут же стали появляться 
«Молнии»: «Товарищи, следуйте 
примеру слесаря тов. Бочанова, 
который при заработке в 1.025 
рублей подписался на 2.100 руб-
лей» (5 июня 1943 года). 

Или вот, например: «Товари-
щи рабочие цеха, тов. Кузнецова! 
Ваши лучшие люди отдали взай-
мы государству свыше двухме-
сячного заработка. Слесарь Бу-
бенчиков при заработке в 930 
рублей подписался на 2 200 руб-
лей. Ученик Кузьмин зарабаты-
вает 200 рублей, подписался на 
500 рублей. Плановик Терехина 
подписалась на 1 600 рублей, а 
заработок её – 600 рублей…»

Покидая рабочие места, тру-
дящиеся видели у проходной 
плакат: «Товарищ, ты спокойно 
работаешь в тылу потому, что 

Красная Армия на фронте гру-
дью отстаивает твой покой! Ска-
жи: какую сумму ты дал взаймы 
государству, чтобы приобрести 
оружие для твоих защитников?»

И таких сообщений – множе-
ство из разных городов и райо-
нов Кузбасса.

А уже назавтра, 6 июня 1943-
го, «Кузбасс» сообщает, что за 
день трудящиеся Кузбасса дали 
взаймы Родине 200 миллионов 
рублей. Здесь же отмечается не-
бывалый успех этой работы в 
колхозах Титовского района: ра-
ботники оформили подписку на 
4 миллиона 662 тысячи рублей.

«Образец высокого патрио-
тизма показал 63-летний кол-
хозник артели имени Буденно-
го тов. Рыбаков. У него четыре 
сына на фронте сражаются с гит-
леровскими извергами. Рыбаков 
внёс наличными 50 тысяч руб-
лей и заявил:

– Пусть мои сыновья больше 
уничтожают фашистов, скорее 
освобождают родную землю от 
проклятых немцев».    

Мы читаем и сообщение из 
Мариинска: «Звено знатной 
колхозницы лауреата Сталин-
ской премии Анны Кондратьев-
ны Юткиной в составе 9 человек 
подписалось на 90 тысяч рублей 

– по 10 тысяч рублей каждая».
Что помощь в обороне страны 

была делом всеобщим, отраже-

но в сообщениях о том, как под-
писывались на заём взрослые и 
дети, представители всех специ-
альностей: учителя, врачи, шах-
тёры, химики. 

И уже в номере за 8 июня со-
общается, что заём собран в те-
чение суток, тем не менее подпи-
ска продолжается. А 9 июня 
приводится сводка: «За 4 дня 
кузбассовцы подписались на 
Второй Государственный Во-
енный Займ на сумму 282 мил-
лиона 922 тысячи рублей. А по 
итогам прошлогодней подпи-
ски: колхозники дали взаймы 
государству 26 миллионов 537 
тысяч рублей, рабочие и служа-
щие – 119 миллионов 800 тысяч 
рублей». 

͎обедныΨ ͦаёͪ
Очередной заём в 1944 году 

также показал невероятную 
сплочённость людей, как и заём 
1945 года. Он был объявлен в 
преддверии Победы. 

Уставшей от войны экономи-
ке страны нужна была подпитка. 
Разрушенное хозяйство нужно 
было восстанавливать, а в тыло-
вых районах – переводить его на 
мирные рельсы. И кузбассовцы 
также активно поддержали госу-
дарство.

«Радостно встретили горня-
ки Прокопьевского рудника со-
общение о выпуске нового зай-
ма. Забойщик шахты «Маганак» 
комсомолец Абыденный заявил 
на митинге:

– Радостная весть о взятии 
Берлина, замечательные побе-
ды Красной Армии воодушев-
ляют весь советский народ. Сей-
час наша задача заключается в 
том, чтобы добить врага. Я с ра-
достью подписываюсь на заём 
и вношу 10000 рублей» (5 мая 
1945 года).

Активно подписка идёт среди 
железнодорожников. В этом же 
номере мы читаем: «Начальник 
станции тов. Мищенко и инже-
нер тов. Каширина подписались 
на двухмесячный оклад. Самый 
высокий взнос сделал сторож 
тов. Курбатов, подписавшийся 
на 4-месячный оклад, а слесарь 
тов. Макарова – на 3-месячный 
оклад».

В цехах мехзавода, который 
работал на оборону страны, 
прошли митинги. И по высту-
плениям рабочих можно судить 
о царившем в те дни предпобед-
ном настроении.

«Молодой автоматчик стаха-
новец Берсенев выступил с горя-
чей патриотической речью. Он 
сказал:

– Это заём Победы. Он прово-
дится в счастливые для нашей 
страны дни. Чтобы помочь до-
блестной Красной Армии добить 
фашистского зверя, я вношу 
5000 рублей и призываю после-
довать моем примеру всех авто-
матчиков.

<…> Токарь Евгений Ивано-
вич Сопов, награждённый орде-
ном Ленина, подписался на 4000 
рублей при заработке 1 700 руб-
лей. На митинге выступил ин-
струментальщик Ерохин.

– Я старый производствен-
ник, – сказал он, – у меня сын 
на фронте. Своей подпиской 
на заём я хочу помочь своему 
сыну добить врага. Я уже ста-
рик, а вы, молодёжь, увиди-
те замечательные плоды сво-
их трудов. Так не жалейте же 
сил на борьбу с врагом. Дадим 
взаймы побольше и поможем 
ему окончательно разделаться 
с фашистами».

И вот накануне Победы, 
8 мая, печатается заметка, что 
подписка продолжается. Она 
проходит с «неослабевающим 
подъёмом». На 18 часов 7 мая 
подписка по области достиг-
ла суммы в 319 миллионов 997 
тысяч рублей. И здесь же видим 
сводку о том, сколько средств 
перечислено каким городом и 
каким районом. 

Завтра настанет великая и 
долгожданная Победа. И зав-
тра эти средства помогут встать 
стране из руин. 

ǊǦǭаǩа ǍоǱарева.

ŋ тŹадиционной ŹубŹике мы Źассказываем о том� как кузбассовцы пŹиблиůали Řобеду� 
ŗдни землƈки сŹаůались на ŽŹонтаž� дŹуŬие ȟ тŹудились в тылу� 
ŋ слоůное длƈ стŹаны вŹемƈ ŬосудаŹство наžодило Źазные способы поддеŹůать 
обоŹоноспособность стŹаны� ŗдин из ниž ȟ подписка на ŬосудаŹственные военные займы
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˪роект «ʰемляки» готовится областной газетой «Кузбасс» совместно с Кузбасской региональной организацией ветеранов.

// поздравление

В Новокузнецке на сцене Дворца 
культуры имени XIX партсъезда 
прошёл фестиваль творческих кол-

лективов ветеранов «Песни о великом под-
виге». Он посвящён юбилею Победы. 

Открыл его стихами А. Твардовского 
«Я убит подо Ржевом» председатель сове-
та ветеранов города А. П. Селезнев. На фе-
стивале также выступили коллективы всех 
районов города: ансамбль «Славица» (Ор-
джоникидзевский район), ансамбль «На-
дежда» (Новоильинский район), вокальная 
группа «Лотос» (Куйбышевский район), во-
кальная группа «Сибирячка» (Заводской 
район), ансамбль «Вечёрка» (Централь-
ный район), хор «Золотая осень» (Кузнец-
кий район). Все выступления были яркими 
и запоминающимися. Зрители подпевали, 

аплодировали, сопереживали друзьям на 
сцене.

Музыкально-поэтическая композиция 
«Ветра Победы» в исполнении артистов Те-
атра воспоминаний (режиссёр А. Борисов) 
вызвала бурю эмоций, сдерживать слёзы 
было трудно. Сольные исполнения Люд-
милы Шестаковой, Сергея Марченко, несо-
мненно, украсили концерт. В финале участ-
ники вместе с автором дружно исполнили 
песню Анатолия Борисова «Бессмертный 
полк». 

Фестиваль оставил ощущение сплочён-
ности, единения, гордости за страну, вете-
ранов. 

ǈ. ǆарȯǤǩа� 
ǫреǭǭ�ǭлǯǢǝа ǉовоǦǯǣǩеȭǦоǥ Ǩеǭтǩоǥ 

орǟаǩǤǣаȭǤǤ ветераǩов.

Ŗа заƂите ŬŹаůдан и ŗтечества

Пленум Кемеровской городской об-
щественной организации ветеранов 
прошёл необычно – в народном ме-

мориальном музее им. В. Д. Мартемьянова в 
школе № 31, носящей его же имя. На нём об-
суждалась роль школьных музеев в патрио-
тическом воспитании молодёжи. 

Ветеранов тепло приветствовала ди-
ректор школы Екатерина Александровна 
Петракевич. 

«Главная гордость, визитная карточка 
школы – это музей, – отметила Е. А. Пет-
ракевич. – В этом году музею исполнилось 
50 лет!»

Перед ветеранами интересно и вдохно-
венно выступил руководитель музея Сергей 
Ильич Токмаков. Он рассказал об истории 
музея, присвоении ему в 2018 году звания 
«Народный музей». А в 2020-м по предло-
жению ветеранов Кемерова музей был зане-
сён в Книгу почёта Всероссийской ветеран-
ской организации. Главная миссия музея 

– сохранение памяти о В. Д. Мартемьянове, 
почётном гражданине города Кемерово, аб-
солютном чемпионе мира по высшему пи-
лотажу. 

Школьные активисты-музееведы про-
водят огромное количество экскурсий как 
в музее, так и за его пределами. А вскоре 
юные музееведы уже в четвёртый раз по-
едут в Москву как победители Всероссий-
ского конкурса школьных музеев. 

В фондах музея хранится около двух ты-
сяч экспонатов, и они постоянно пополня-
ются. Сюда приезжают школьные делега-
ции из разных городов Кузбасса и гости со 
всей страны. Здесь проводится исследова-
тельская и проектная, просветительская 
и выставочная деятельность. На базе му-
зея проходят уроки города и уроки муже-
ства, съезды активистов школьных музеев. 
В преддверии 80-летия Победы в Великой 
Отечественной войне идёт большая рабо-
та по увековечению памяти фронтовиков. 
Создано много фильмов, в том числе по мо-
тивам стихов кемеровского поэта и участ-
ника СВО Вита Дорофеева. 

Ветеранов покорили юные музееве-
ды Дмитрий Сайгушев, Илья Шуматба-
ев, Ульяна Курмашева, Полина Надёжина 
и другие. Ребята профессионально провели 
экскурсии, рассказали о деятельности му-
зея и истории кадетского движения в Куз-
бассе, познакомили с биографией В. Д. Мар-
темьянова.

Ветераны дали высокую оценку деятель-
ности музея и его вкладу в патриотическое 
воспитание школьников. Они покидали 
школу и музей с чувством гордости за нашу 
Россию и её настоящих патриотов: учени-
ков и их педагогов. Традиции живут!

Ǉ. ƿ. ǇеǦоǨȭева� 
ǫреǭǭ�ȭеǩтр ǆеǨеровǭǦоǥ ǟороǠǭǦоǥ 

оǝȰеǭтвеǩǩоǥ орǟаǩǤǣаȭǤǤ ветераǩов.

Публикация «Юбилей нашей 
Веры» в газете «Кузбасс» 
настроила на некоторые 

воспоминания. В Юрге уже четыре 
десятка лет действует школьный 
народный музей детского дома 
«Радуга». Музей носит имя Героя 
России Веры Волошиной и Героя 
Советского Союза Юрия Двужиль-
ного. Все эти годы возглавляет му-
зей и поисковую работу Валентина 
Ильинична Туралина. Она давно 
могла бы выйти на заслуженный 
отдых, но не может оставить лю-
бимое дело. Кроме того, она ведёт 
большую работу с отрядом юнар-
мейцев, постоянно участвует со 
своими воспитанниками в волон-
тёрских и во всех военно-патрио-
тических мероприятиях, которые 
проводятся в городе, нередко при-
ходит с ними и в городской совет 
ветеранов.

В 1980-е годы мне довелось ра-
ботать в аппарате городского ко-
митета КПСС, затем в городской 
газете «Свет Ильича». И тогда же 
я познакомился с В. И. Туралиной, 
энергичной, требовательной и не-
равнодушной энтузиасткой поис-
ка исторической правды. В музее, 
которым она руководила, была 
собрана экспозиция материалов, 
посвящённая Вере Волошиной и 
Юрию Двужильному. 

Совет музея (в то время школы-
интерната № 11),  состоящий из 
воспитанников, под руководством 
В. И. Туралиной уже в те годы при-
ступил к экспедиционно-крае-
ведческой работе:  оформил лето-
пись, Книгу Памяти. В 1989 году 
принято решение активизировать 
работу по присвоению имён ге-
роев пионерской дружине. В ру-
ках была только документальная 
повесть «Вера Волошина и Юрий 
Двужильный» Г. Н. Фролова, про-
живавшего в Москве, и небольшая 
заметка «Она сражалась вместе с 
Зоей» из «Комсомольской прав-
ды». И начался поиск материалов 
о сибирячке Вере Волошиной, про-
павшей без вести в тылу немецко-
фашистских войск. 

В 1990 году воспитанники дет-
ского дома под руководством 
В. И. Туралиной посетили могилу 
Веры Волошиной в подмосковном 
селе Головково Наро-Фоминского 
района. Встречались и с товарища-
ми Веры Волошиной, живущими 
в Москве. Для воспитанников до-
ма-интерната была организована и 
поездка в Кемерово в школу № 12, 
где учились Вера и Юрий. 

Из рассказа В. И. Туралиной: 
«Встретились с автором докумен-
тальной повести «Вера Волошина 
и Юрий Двужильный» Г. Н. Фро-
ловым – он приезжал в Юргу, соз-
дали батальон имени Героя Совет-
ского Союза Ю. М. Двужильного, 
решили собрать одноимённые от-
ряды Веры и Юрия – а такие были 
в Кемерове и кузбасских городах, 

в Москве и Подмосковье, на Укра-
ине и в Белоруссии. Так зародилось 
патриотическое движение «Нас 
подружили Вера и Юрий» через 
туристско-краеведческую работу. 
Решили, что первый поход бата-
льона будет на Могилёвщину, где 
воевал и погиб Юрий. Участники 
первого похода – взводы из Бело-
руссии, Украины, России. Была ор-
ганизована военизированная игра 
с форсированием реки Прони, «арт-
обстрелом» и преодолением боло-
та».

Кстати, встреча с журналистом 
Георгием Николаевичем Фроло-
вым состоялась и в редакции го-
родской газеты «Свет Ильича», где 
я работал. Мы с ним беседовали о 
книге, которая привела автора в 
наш город на встречу с волошин-
цами, о журналистской деятель-
ности. И уже в те годы В. И. Ту-
ралина организовывала походы с 
ребятами по местам боевых дей-
ствий В. Волошиной, выезжала с 
ними, а это было уже в составе ба-
тальона волошинцев, и в Белорус-
сию, и под Москву на слёты. Позже, 
в 1994 году, при её непосредствен-
ном участии проводился подоб-
ный слёт и в Юрге, а продолжался 
в Кемерове. 

Из каждой поездки на протяже-
нии многих лет привозили новые 
впечатления, фотографии, знако-
мились со сверстниками, завязы-
валась переписка, обменивались 
информацией о своём кумире. Из 
разговора с В. И. Туралиной я уз-
нал, что всего организовано было 
32 международных похода бата-
льона имени Героя Советского Со-
юза Юрия Двужильного, Героя 
России Веры Волошиной. А Меж-
дународный военно-исторический 
батальон существует более трёх 
десятков лет.

Приятно сознавать, что крае-
ведческие экспедиции и встречи 
имеют большое воспитательное 
значение для подрастающего по-
коления: ребята становятся дру-
зьями, познавая историю и уча-
ствуя в изучении подвига народа. 
Зачастую решается и вопрос за-
нятости воспитанников в кани-
кулы. В итоге вовлечение детей, 
подростков, студентов в актив-
ную общественную жизнь форми-
рует патриотические и нравствен-
ные ценности.

А нынче, в октябре, группа ре-
бят из детского дома «Радуга», 
увлечённых музейной работой, 
вместе с  руководителем В. И. Ту-
ралиной побывала в Москве в Цен-
тральном музее Победы как побе-
дители Всероссийского конкурса 
«История большой страны».

А. ǁвǠоǦǤǨов� 
ǫреǠǭеǠателȳ Ǩеǭтǩоǥ 

оǝȰеǭтвеǩǩоǥ орǟаǩǤǣаȭǤǤ 
ветераǩов ǚрǟǤǩǭǦоǟо 

ǟороǠǭǦоǟо оǦрǯǟа� Ȯлеǩ Ǎоȵǣа 
ǢǯрǩалǤǭтов ǌоǭǭǤǤ.

// к 105-летию Веры Волошиной

ŋоспитание 
на пŹимеŹе 
подвиŬов

Ɂважаемые ветераны, чья профессиональ-
ная деятельность была связана с работой 
в органах внутренних дел. Ƀерез несколь-
ко дней мы будем чествовать вас с вашим 
праздником � Ƚнём сотрудника органов 
внутренних дел РФ.
Сегодня вас объединяют советы ветеранов. 
Вы передаёте опыт молодёжи, занима�
етесь патриотическим воспитанием, чтите 
память о товарищах, что погибли, защи-
щая граждан от тех, кто был не в ладах 
с законом. 

А сегодня вы одними из первых отклика-
етесь на помощь бойцам СВО. Вы находи-
тесь на первых рубежах защиты нашего 
Отечества. От имени ветеранского актива 
нашей области поздравляю вас с профес-
сиональным праздникомÐ ȡрепкого сибир-
ского здоровья вам, счастья и успехов в 
вашей общественной деятельности.

    ǉ. П. ǉеворотова� 
ǫреǠǭеǠателȳ ǆеǨеровǭǦоǥ 

реǟǤоǩалȳǩоǥ орǟаǩǤǣаȭǤǤ ветераǩов.

// патриотическое воспитание

ŕузей ȟ наша ŬоŹдость�

// к 80-летию Великой Победы

ŗ патŹиотизме 
и лƇбви к řодине 
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Больше чем медали 

Маскот привлёк удачу 
Напомним: Национальный 

чемпионат «Абилимпикс» – один 
из ключевых проектов Минпрос-
вещения России, является частью 
президентской платформы «Рос-
сия – страна возможностей». Про-
ект помогает участникам найти 
единомышленников и завести по-
лезные знакомства, поступить в 
вуз или пройти перспективную 
стажировку, найти работу мечты, 
продвинуться в карьере, полу-
чить персонального наставника, 
который поможет отточить ма-
стерство или развить лидерские 
качества.

Движение с каждым годом рас-
ширяет границы. «Абилимпикс» 
выполняет важную миссию в про-
фессиональном развитии молодо-
го поколения.

В нацфинале «Абилим-
пикс-2024» достойно предста-
вили наш регион сразу три вос-
питанника Кузбасского центра 
образования. Так, золото в ком-
петенции «Дизайн персонажей / 
анимация (студенты)» завоевал 
студент Кемеровского государ-
ственного института культуры 
Никита Иванилов. 

Как рассказали в Министер-
стве образования Кузбасса, Ни-
кита – опытный участник, он на-
чал выступать на чемпионате ещё 
школьником, входил в состав На-
циональной сборной «Абилим-
пикс» для участия в международ-
ных соревнованиях. С заданием 
состязания – разработать маскот 
фестиваля возможностей чем-
пионатного движения «Абилим-
пикс» в стилистике мультфильма 
«Возвращение блудного попугая» 

– юноша справился лучше всех. 
«У меня родился образ хорошего 
парня – голубя Проши, – расска-
зал студент. – Он вобрал в себя 
лучшие качества попугая Кеши: 
любопытность, самоуверенность, 
гордость, знание себе цены. По-
беда для меня стала неожиданной, 
потому что были сильные конку-
ренты. Меня поддерживали дру-
зья, родные и наставник. И всё по-
лучилось!»

Серебро в этой же компетен-
ции в категории «Специалисты» 
присудили студентке КемГИК 
Алёне Одинцовой. Как пояснили 
в Минобре Кузбасса, соревнова-
ния проходили по трём модулям. 
В первом нужно было создать 
три эскиза персонажа с разными 
эмоциями, во втором – сделать 
12 экземпляров итогового эски-
за, в третьем – анимировать пер-
сонажа в специальной програм-
ме. В творческом задании Алёне 
предстояло придумать талисман 
чемпионата в стилистике мульт-

фильма «Тайна третьей плане-
ты». Примечательно, что в 2016 
году девушка тоже выиграла се-
ребряную медаль «Абилимпик-
са», в 2017-м – бронзовую. В 2022 
году она победила в компетенции 
«Дизайн персонажей / анимация» 
среди студентов. 

«Национальный чемпионат воз-
можностей – это шанс встретить 
уникальных людей, – отметила 
девушка. – Думаю: мне удалось 
создать образ человека, который 
добился высот в профессии. Мне 
всё понравилось на фестивале, 
было много интересного, познава-
тельного. Немного огорчили про-
блемы с компьютером, но в целом 
результатом довольна».

«Оба студента имеют творче-
ский потенциал, который рас-
крывается и в учёбе, и при уча-
стии в конкурсах, – говорит декан 
факультета визуальных искусств 
КемГИК, член Союза дизайнеров 
России, доцент Татьяна Казари-
на. – Весной 2024 года наши сту-
денты стали победителями регио-
нального этапа «Абилимпикса». 
Ребята усердно готовились к уча-
стию в завершающем этапе, про-
явили профессионализм, креа-
тивность, трудолюбие, поэтому 
ожидали их только с победой! Мы 
понимаем, что в силу направлен-
ности, у ребят были свои курато-
ры для подготовки к конкурсу, но 
то, что они обучаются на факуль-
тете визуальных искусств, сы-
грало немалую роль в выполне-
нии конкурсных заданий. Наши 
студенты с честью представили 
Кузбасс. Очень рады за них, ведь 
такие чемпионаты позволяют ре-
ализовать творческие способно-
сти, профессионально формиро-
ваться и развиваться».

А Камила Курбонова из Сибир-
ского колледжа сервиса и техно-
логий взяла серебро в компетен-
ции «Парикмахерское искусство 
(студенты)». Она сделала женскую 

короткую стрижку с окрашивани-
ем и укладкой; мужскую стриж-
ку по фотографии с оформлением 
бороды и усов; женскую собран-
ную причёску с предварительным 
сложным окрашиванием.

«С детства люблю делать при-
чёски, заплетать косички, – гово-
рит студентка. – На конкурсе по-
казывала способности. Немножко 
сложным было задание выпол-
нить мужскую стрижку. Когда уз-
нала, что выиграла серебро, очень 
обрадовалась! Восторг и счастье 
переполняли».

Востребованные 
специальности 

Бронзу в компетенции «Тор-
говое дело (студенты)» завоева-
ла Карина Зубова, студентка Ке-
меровского техникума индустрии 
питания и сферы услуг. Соревно-
вания проходили по четырём мо-
дулям: оценка качества потреби-
тельских товаров, мерчендайзинг, 
логистика, торгово-технологиче-
ский процесс в магазине. «Профес-
сию товароведа я выбрала, пото-
му что она востребована на рынке 
труда, – объясняет Карина. – Моя 
специальность помогает исклю-
чить из продажи некачественную 
продукцию, которая может на-
вредить здоровью покупателей. К 
состязаниям я готовилась, поэто-
му нельзя сказать, что все зада-
ния были сложными. Пришлось 
потрудиться над их решением, но 
я справилась. Соперники были 
сильные, выходили с площадки 
с уверенностью, что отлично вы-
полнили задание, поэтому стало 
неожиданностью узнать резуль-
тат. Испытала восторг. Сегодня 
совмещаю учёбу и работу по спе-

циальности. В дальнейшем плани-
рую поступать в вуз и развиваться 
в выбранной профессии».

По компетенции «Карвинг (сту-
денты)» бронза – у Руслана Кар-
пова из Новокузнецкого торго-
во-экономического техникума. В 
задачу участников входило соз-
дание объёмной 3D-композиции 
из овощей и фруктов, сочетая раз-
ные техники и цвета. «Я всегда лю-
бил готовить и стремился узнать 
что-то новое, – рассказывает па-
рень. – Привлекает возможность 
экспериментировать с ингредиен-
тами, создавать что-то уникаль-
ное. Конкурсное задание было 
сложным, особенно с психологи-
ческой точки зрения. Однако вы-
полнить его было нетрудно, пото-
му что тщательно тренировался. 
Узнав о победе, испытал радость и 
удивление. Честно говоря, не ожи-
дал, что займу призовое место. Это 
стало приятным сюрпризом и под-
тверждением того, что мои усилия 
не были напрасными. Спасибо мо-
ему наставнику Светлане Иордан».

Руслан планирует работать по-
варом и в будущем мечтает от-
крыть собственное заведение.

Между тем впервые в этом году 
в презентационном формате на 
чемпионате открылась компетен-
ция «Специалист по типовым ре-
шениям 1С». Кузбасс представлял 
студент Сибирского политехни-
ческого техникума Эдуард Матю-
шенков. Перед ним стояла задача 
доработать типовую конфигура-
цию «1С: Управление», опреде-
лить ошибку и способ её испра-
вить. По итогам Эдуард завоевал 
бронзовую медаль.

Специалист Анастасия Сысо-
лова из Кузбасса была приглаше-

на в состав Национальной сбор-
ной «Абилимпикс» Россия для 
участия в Международных от-
крытых соревнованиях в ком-
петенции «Мастер пищевого 
артдекора». Её подготовкой зани-
мался Кемеровский техникум ин-
дустрии питания и сферы услуг. В 
международном зачёте Анаста-
сия получила серебро.

На чемпионате также были 
подведены итоги конкурса арт-
объектов «Вместе на карте воз-
можностей», который пред-
ставляет этнокультурный образ 
регионов Российской Федерации. 
На выставке в «Гостином дворе» 
свою работу презентовала Ната-
лья Бутакова, преподаватель Си-
бирского колледжа сервиса и тех-
нологий.

Кроме того, Кузбасс награж-
дён благодарственным письмом 
за проведение отборочных сорев-
нований чемпионата.

Помимо соревновательной ча-
сти для участников и гостей чем-
пионата были организованы де-
ловая, профориентационная, 
спортивная, культурная и выста-
вочная программы.

Добавим: в региональном чем-
пионате «Абилимпикс», который 
прошёл этой весной, соревнова-
лись 547 участников по 64 ком-
петенциям. В отборочном этапе 
приняли участие 33 человека. По 
итогам испытаний чемпионатно-
го цикла в сборную команду Куз-
басса вошли 16 человек. Напом-
ним, что в 2023 году участников 
сборной региона было 12 человек, 
победителями стали 5 из них.

Алла Петрова.

Кузбассовцы вошли в число победителей чемпионата «Абилимпикс-2024»

В Москве завершился Национальный чемпио-
нат по профессиональному мастерству среди 
инвалидов и лиц с ограниченными возможно-
стями здоровья «Абилимпикс-2024». Сборную 
Кузбасса представляли 16 победителей регио-
нального тура чемпионата – четыре школьника, 
девять студентов и три специалиста. 
Семь кузбассовцев названы победителями.

// для справки

866 человек из 73 субъектов 
Российской Федерации при-
няли участие в финале Нацио-
нального чемпионата по про-
фессиональному мастерству 
среди инвалидов и людей с 
ограниченными возможностя-
ми здоровья «Абилимпикс».
288 школьников, 276 студен-
тов и 302 специалиста (вклю-
чая 26 участников СВО) в те-
чение четырёх дней соревно-
вались по 50 основным компе-
тенциям из 10 сфер экономики.
Судейство осуществляли 
276 экспертов, а сопровожда-
ли чемпионат более 
500 добровольцев.
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// открытие

ŘотŹебность в сказке

Интерактивная площадка 
будет работать по адресу: г. Ке-
мерово, ул. Арочная, 21а. Ин-
сталляции лаборатории уже 
прибыли в Государственную би-
блиотеку Кузбасса для детей и 
молодёжи, которая прошла кон-
курсный отбор на реализацию 
программы «#ЗнайЧитай». 

Подробностями с «Кузбассом» 
поделилась директор библиоте-
ки Наталья Леонидовна Майн-
гардт: «Потребность в сказке 
живёт в душе человека вне зави-
симости от возраста и его убеж-
дений. Сказка развлекает, учит 
целеустремлённости и умению 
выходить за пределы своих воз-
можностей, освобождаться от 
ограничений, если перед тобой 
поставлены добрые цели. Сказ-
ки живут рядом с нами на про-
тяжении многих веков, меняют-
ся представления о мире, нравы, 
технологии, а сюжеты сказок 
остаются прежними, утверждая 
основные ценности жизни. Со-
всем скоро в Государственной 
библиотеке Кузбасса для детей 
и молодёжи сказки станет ещё 
больше, у нас откроется уни-
кальная лаборатория, где будет 
проходить комплексная работа 
по приобщению детей к чтению 
на материале русских народных 
сказок и фольклора народов Рос-
сии, на истории русской пись-
менности. Это большой феде-
ральный проект, разработанный 
специалистами Российской госу-

дарственной детской библиотеки 
при научном руководстве Госу-
дарственного института русского 
языка имени А. С. Пушкина и при 
поддержке Министерства куль-
туры Российской Федерации». 

Наталья Леонидовна расска-
зала, что в современных форма-
тах лаборатория знакомит с жан-
ровым многообразием русской 
народной сказки и со сказками 
народов России, с историей рус-
ской письменности, отечествен-
ного книгопечатания. История 
развития русского языка как ос-
нова отечественной культуры и 
национальной идентичности – 
важная составляющая занятий 
в лаборатории. Инсталляция, 
посвящённая истории русской 
письменности, показывает, как 
писали наши предки, что такое 
буквица и глаголица, здесь дети 

узнают историю создания руко-
писных книг и развития книго-
печатания. 

На таких занятиях идёт ак-
тивное взаимодействие со слу-
шателями, все материалы: бе-
рестяные грамоты с древними 
письменами, восковые таблички 
(церы) и писало, репринт сборни-
ка средневековых рецептов чер-
нил – можно подержать в руках.

Специальная инсталляция 
«Сказки нашего края» отра-
зит культурные и литературные 
особенности Кузбасса.

А ещё на базе лаборатории 
«#ЗнайЧитай» будут прово-
диться экскурсии, тематические 
книжные и иллюстративные вы-
ставки, занятия, мастер-классы, 
на которых можно научиться 
писать буквицы, и театрализо-
ванные чтения.

//  не пропустите

͍͐͑͏͍В͉͈͐Χ ˾ ͌̀ В͐ͅ В͏ͅМ͌̀ͅ
10 Н˩ʽʭ˫ʽ В К˥М˥˫˩ВСК˩М ˭˥А˭˫˥ ʮʲʽ ʮ˥˭˥ַ 
ʱ М˩ʲ˩ʮ˿ʯʱ ˪˩КАʯʳ˭ С˪˥К˭АКʲʺ 
ʮʲʽ ˪˩ʮ˫˩С˭К˩В ̧ʮʱКА˫КА̨ ̜12
̝
Ȩворчество А. Н. Островского является незыблемым фун-
даментом русского театрального искусства. Ȩексты его 
не теряют актуальности и остроты, являясь отражением 
глубинной природы русской жизни, её достоинств и по-
роков, соблазнов и стремлений. ȥосле продолжительного 
путешествия по Ƞвропе возвращается в своё имение Алек-
сандр ֩ьвович Ашметьев. Возвращается ненадолго � за-
кончились деньги. Ⱦдёт, когда найдётся покупатель леса, 
который необходимо как можно быстрее продать и про-
должить проживать деньги в горячо любимом ȥариже. Ȩак 
начинается забавная и умная история, которая затягивает 
всех героев в глубокий омут русской жизни. Спектакль � о 
любви и об ответственности за эту любовь, о жизни в рус-
ской провинции и об отношении к этой жизни, о необходи-
мости быть хозяином своей земли, дома, семьи. 

͝М͍ �͏ ̴͉͍͊̓͐͑͛ ͈ ͐М͔ͅ�
� Н˩ʽʭ˫ʽ В Н˩В˩КʳʰН˥ʴК˩М ˭˥А˭˫˥ КʳК˩ʲ 
ʱМ. МАʶК˩ВА ̣ ˪˫˥Мʺ˥˫А С˥ʰ˩НА ̧СКАʰКА 
˩ ʰ˩ʲ˩˭˩М ˪˥˭ʳʶК˥̨ ̜6
̝. ʻ˭ʳ ʱС˭˩˫ʱʼ 
˩˭ ˫˥ʯʱСС˿˫А ʱВАНА КА˫˪˩ВА ʮʲʽ МАʲ˥НʺКʱ˯ 
ʰ˫ʱ˭˥ʲ˥ַ Сʹˤ˫Аʼ˭ САМʹ˥ НАС˭˩ʽʷʱ˥ 
СК˩М˩˫˩˯ʱ, ʭАʲАˤʳ˫ʹ ʱ ʶʳ˭НʱКʱ�
«Сказка о ȿолотом ȥетушке» � спектакль о потере глав-
ным героем самого себя, о том, что никакое малодушие не 
проходит для человека бесследно, а ещё о том, что важно 
быть верным своему словуÐ ȥостановка особенна своей до-
ступностью юному зрителю, поскольку её жанр � комедияÐ 
ȥлощадные скоморохи подарят много юмора, лёгкости и 
смеха, заложенного Александром Сергеевичем и раскры-
вающегося в тексте. Над художественным оформлением 
спектакля трудились сразу два художника�постановщика. 
ɉто творческий тандем, в котором каждый не только 
воплотил общую художественную идею постановочной 
команды, но и внёс авторское видение.

͈͆͊˹͚́͊ ͔͍͈͉͒̈́͆͌ ͍͈̈́͌���
10 Н˩ʽʭ˫ʽ В ˪˫˩К˩˪ʺ˥ВСК˩М ʮ˫АМ˭˥А˭˫˥ ̣ 
ʱН˭˥˫АК˭ʱВНАʽ СКАʰКА 
̧К˫АСКʱ ВʰʭʳН˭˩ВАʲʱСʺ̨ ̜6
̝.
ɀстория о художнике, который всю жизнь рисовал только 
тремя красками� красной, жёлтой и синей. ɀ рисовал он 
ими одну и ту же картину� море, песок и красное солнце. ɀ 
вот однажды краски подняли бунт и вынудили художника 
не только начать рисовать другие сюжеты, но и смеши-
вать краски, чтобы получать новые цвета. В ходе спектакля 
дети и взрослые решают, что же можно нарисовать разны-
ми цветами, и поймут, как найти вдохновение в окружаю-
щем мире. Спектакль для тех, кто ещё не умеет или боится 
рисовать, и для юных, но очень профессиональных худож-
ников.

ǈатерǤалȲ ǫолоǭȲ ǫоǠǟотовǤла
Аǩǩа ǎǤǨоȰǯǦ.

В ˪рокопьевском театре состоится 
социальная лаборатория для детей 
и юношества «Немаленькие герои».

Она пройдёт в театре с 20 по 28 ноября. Проект позволит 
детям высказаться, понять себя, научиться важным вещам, 
а кроме того, узнать больше о театре, разных профессиях в 
нём. По сути, это драматургическая лаборатория по созда-
нию пьес детьми совместно с профессионалами. В течение 
недели под руководством драматурга Марии Конторович и 
театрального педагога Валерии Созоновой подростки на-
учатся писать собственные пьесы. 

Уже после, на основе написанных детьми пьес, режиссёр 
Алексей Логачев вместе с юными артистами создаст эскиз 
спектакля. Он будет представлен друзьям, родителям ав-
торов и обычным зрителям в заключительный день рабо-
ты лаборатории. Возможно, эскиз перерастёт в полноцен-
ный спектакль и войдёт в репертуар театра.

Участники получат возможность проследить весь путь 
рождения спектакля от замысла пьесы до её воплощения 
на сцене. В рамках лаборатории пройдут встречи ребят с 
артистами, режиссёрами, костюмерами, бутафорами, экс-
курсии по театральному закулисью.

// лаборатория

ŗт Ɔскиза 
до спектаклƈ

ŚкоŹо откŹоетсƈ пеŹваƈ в Кузбассе лабоŹатоŹиƈ детскоŬо 
и подŹостковоŬо чтениƈ «�ŐнайŠитай»
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// хоккей с мячом

 Коренноǧ ǨемеровȰанин ƾртȹм ǎепяǳ �ȃ �	 ^ автор самоǡо 
 молодоǡо� ǡола  Кузбасса� ��� января ���� ǡ.	 и автор  золотоǡо� 
ǡола Ȱемпионата ǎоссии ^ ����. Фото ǀладимира Клȷева. 

//  табло

Каůдый матч как пеŹвый

Вчера, 6 ноября, в 
пяти городах состоя-
лись стартовые мат-
чи XXXIII чемпионата 

России: «Кузбасс» в одноимён-
ном Ледовом дворце принимал 
«Ак Барс-Динамо» (Казань). 
В субботу, 9 ноября, кемеров-
чане встретятся дома с клу-
бом «СКА-Уральский трубник» 
(Первоуральск). Игра начнёт-
ся в 13:00. Прямая трансляция – 
на телеканале и сайте «Кузбасс 
Первый». 

͑роͲеи не ͢орͽт
В марте этого года «Кузбасс» 

под руководством главного тре-
нера Ильяса Хандаева впер-
вые выиграл чемпионат Рос-
сии, одолев в финале в родных 
стенах архангельский «Водник» 
(7:6, в овертайме).

Символично, что 70 лет на-
зад, в марте 1954-го, кеме-
ровский «Шахтёр» (название 
команды до сезона 1971/72 г.) 
праздновал на кемеровском 
стадионе «Химик» победу в 
чемпионате РСФСР (соперни-
чали восемь коллективов). Спу-
стя год «Шахтёр» уже в Казани 
вновь первенствовал в финале 
республиканского турнира, а 
затем там же заработал путёв-
ку в высший дивизион чемпио-
ната СССР.

Братья Константин и Алек-
сандр Журавлёвы – из славной 
когорты первопроходцев рус-
ского хоккея в столице регио-
на, играющий тренер и капитан 
чемпионов РСФСР – 1954, 1955. 
На минувшей неделе (31 октя-
бря – 2 ноября) на крытой арене 
«Химика» состоялся традици-
онный турнир восьми детских 
команд памяти братьев Журав-
лёвых. Самые юные хоккеисты 
вышли на лёд в составе «Кузбас-
са-2016». Наставник малышей – 
Вадим Стасенко, лучший бом-
бардир в истории кемеровского 
клуба: 572 мяча в чемпионатах 
страны.

Список бомбардиров, ста-
тистика матчей «Шахтёра» – 
«Кузбасса», имена всех хоккеи-
стов, игравших за кемеровчан 
в 1955–2024 годах, опубли-
кованы в сборнике (160 стра-
ниц), который издал тиражом 
50 экземпляров Олег Долб-
ня, болельщик нашей команды 
с 1960-х годов. Самое радост-
ное событие для Олега Алек-
сандровича и всех поклонников 
«Кузбасса» в советское время – 
бронзовые медали чемпионата 
страны – 1973.

В начале 2000-х, когда пре-
зидентом «Кузбасса» был Ан-
дрей Сельский, клубная фи-
лософия и кадровая политика 
базировались на том, что «глав-
ное – величие замысла». На 
практике клуб воплотил «ве-
личие замысла» в трёх побед-
ных финалах Кубка России на 
стадионе «Химик» (2001, 2003, 
2007 гг.), в двух аренах с искус-
ственным льдом и, что особен-
но важно, собирал на матчи ты-

сячи болельщиков. Руководил 
тогда командой Сергей Мяус, 
первый в истории региона ми-
нистр физической культуры и 
спорта (2020–2024 годы), рабо-
тающий ныне в Федерации хок-
кея с мячом России. 

С 2020 года, когда президен-
том «Кузбасса» стал Юрий Де-
рябин, «величие замысла» в 
полной мере реализовали в ми-
нувшем сезоне: покорили чем-
пионскую вершину, заработав 
ещё два главных трофея русско-
го хоккея: Кубок и Суперкубок 
России.

¢͌е воровать вреͪͽ 
у ͪолодыͳ¡

По завершении чемпионско-
го сезона в столичное «Динамо» 
перешёл Денис Борисенко, ка-
питан команды в первом кру-
ге «регулярки» до возвращения 
в строй Руслана Тремаскина; в 
хабаровском «СКА-Нефтянике» 
продолжают карьеру Алек-
сандр Егорычев и Григорий 
Яковлев.

Пополнили состав «Кузбас-
са» пятикратный чемпион стра-
ны полузащитник Янис Бефус, 
вернулся домой из Казани на-
падающий Владимир Михаль-
ченко, дебютировали в коман-
де мастеров Владимир Крюков, 
Владислав Буркин и Аркадий 
Сыраев, сделавший голевой по-
чин в первом же матче.

В сентябре, после предвари-
тельного этапа Кубка России, 
уехал в Первоуральск Владис-
лав Тарасов, лучший бомбардир 
«Кузбасса» в победном чемпио-
нате страны.

– Оцениваем игроков не толь-
ко по статистике, а приглашаем 
не из-за фамилий и титулов, – 
говорит Ильяс Хандаев. – Пре-
жде всего смотрим, насколько 
хоккеист вписывается в нашу 
игровую модель. 

Важно и то, что новое по-
коление заявляет о себе, и по-
рой весьма громко. Считаю, что 
нельзя воровать время у мо-
лодых ребят. Раньше говори-
ли: молодой должен быть на го-

лову выше возрастного игрока. 
У меня другой подход: ветеран 
должен быть выше молодого. 
Если оба равны, то дорогу – моло-
дому дарованию, у него всё впере-
ди, он может прогрессировать. 

Нашим ребятам пошла на 
пользу аренда в казанском клу-
бе. Михальченко проявил себя 
там как лидер, здесь мы закре-
пляем его лидерские качества. 
Илья Коняев успешно дебюти-
ровал в Архангельске. В этом се-
зоне Никита Стасенко получает 
игровую практику в Казани.

͐верͳͦадача� 
высота над планкоΨ

К защите титула «Кузбасс» 
готовился в родных стенах, за 
исключением поездки на турнир 
в Ульяновск (18–20 октября).

– Полезная поездка, смени-
ли обстановку, – уверен Ильяс 
Хандаев. – Ребята вспомнили, 
как играть на выезде, на другой 
арене, на другом льду, освежили 
в памяти, как жить в гостинице, 
когда порой шум в соседнем но-
мере. А в домашней предсезон-
ке больше плюсов, когда есть 
оптимальные условия для под-
готовки.

В ЛД «Кузбасс» хозяева вто-
рой сезон кряду завоевали Ку-
бок России, уверенно переиграв 
в финале 6 октября «Водник» – 
5:2 (3:0). В сравнении с остросю-
жетным мартовским финалом 
чемпионата страны кемеров-
чане не позволили усомнить-
ся в своём превосходстве, про-
пустив два гола с угловых лишь 
под занавес матча.

«Кузбасс» сыграл без либеро, 
с двумя защитниками (много-
опытный Артём Бутенко и воз-
мужавший Артём Азаров), на-
сыщенной центральной зоной. 
В роли капитана чемпионов 

– швед Симон Янссон, высту-
пающий за нашу команду чет-
вёртый сезон (по итогам трёх 
предыдущих назван в списке 22 
лучших хоккеистов суперлиги).

– Ильяс Игоревич, почему 
выбрали скандинава капи-
таном?

– Симон Янссон – настоящий 
профессионал, заслуживший 
признание специалистов и бо-
лельщиков. Коммуникабель-
ный человек. Осваивает рус-
ский язык, общается с ребятами. 
Говорит так, что его слышат. 
Приехал в Россию не просто за-
рабатывать деньги. Янссон на-
поминает Даниэля Эрикссона и 
Микаэля Карлссона, мне повез-
ло играть с ними в «Воднике». 
Руслан Тремаскин вновь будет 
капитаном, когда восстановит 
игровые кондиции.

– В августе-октябре «Куз-
басс» провёл в трёх турнирах 
16 матчах, уступив только 
сборной России в Ульяновске 
(2:3). Взяли высоту над план-
кой, о чём писал в своей кни-
ге великий спортсмен Вале-
рий Брумель?

– Да, хорошие матчи провели 
с «Водником», но нам ещё расти 
и расти. Всего два месяца игра-
ем по новой схеме, есть огрехи. 
Надо довести игру до автоматиз-
ма, варьируя тактику в зависимо-
сти от соперника. А к хоккеистам 
у меня одинаковое отношение. 
Конечно, с кого-то больше требу-
ешь, зная его потенциал. Да, по-
рой приходится принимать ра-
дикальные решения. Но уверен: 
всё, что ни делается, всё к луч-
шему, если, конечно, делаешь всё, 
что от тебя зависит. Такой мой 
жизненный девиз. 

Для нашей команды сезон 
начался наилучшим образом. 
Болельщики не без оснований 
надеются на его успешное про-
должение и завершение. Бы-
строго льда, «Кузбасс»! 

ƾаǠǤǨ Аǩтоǩов.

͐остав ¢͉уͦбасса¡ 
в сеͦоне ������� ͢ода

Вратари – Максим Блинков 
(1997 г.р.), Артем Катаев (1998), 
Айдар Нестеров (2005). Богдан 
Кривкин (2004).

Защитники – Артём Бутен-
ко (1995), Данил Яковлев (1999), 
Артём Азаров (2000), Алек-
сандр Константинов (2003), 
Владислав Буркин (2005), Ар-
кадий Волосевич (2006).

Полузащитники – Руслан 
Тремаскин (1991), Симон Янс-
сон (1991), Янис Бефус (1992), 
Дмитрий Макаров (1992), Ва-
дим Чернов (1994), Александр 
Баздырев (1997), Артём Репях 
(2000), Илья Бондин (2000), Ро-
ман Дарковский (2001), Владис-
лав Шульга (2001), Владимир 
Крюков (2001), Артём Смолья-
нинов (2003), Аркадий Сыраев 
(2004), Дмитрий Амзин (2004), 
Дмитрий Шихов (2005), Руслан 
Гардашов (2006), Кирилл Кати-
лов (2006).

Нападающие – Никита 
Иванов (1996), Владимир Ми-
хальченко (2003), Андрей Суво-
ров (2006).

Главный тренер – Ильяс 
Хандаев, старший тренер – 
Дмитрий Савельев, тренер – 
Николай Емсенко.

КемеŹовский клуб заƂиƂает чемпионский титул

ʵ˥М˪ʱ˩НА˭ ˫˩ССʱʱ 
2024�2� ˤ˩ʮА. Сʳ˪˥˫ʲʱ Аʕ
КАʲ˥НʮА˫ʺ МА˭ʵ˥ַ 
̧КʳʰʭАССА̨

˪ервый круг
6 ноября, среда
«ȡузбасс» � «Ак ȼарс�Ƚинамо» 
(ȡазань)
� ноября, суббота
«ȡузбасс» � «СȡА�Ɂральский 
трубник» (ȥервоуральск)
12 ноября, вторник
«ȡузбасс» � «Родина» (ȡиров)
1� ноября, пятница
«ȡузбасс» � «Ƚинамо» 
(Ȣосква)
2� ноября, суббота
«Ƞнисей» (ȡрасноярск) � 
«ȡузбасс»
2� ноября, среда
«ȡузбасс» � «ȼайкал�ɉнергия» 
(ɀркутск)
�0 ноября, суббота
«ȡузбасс» � «СȡА�Нефтяник» 
(Ȫабаровск)
10 декабря, вторник
«Волга» (Ɂльяновск) � 
«ȡузбасс»
1� декабря, пятница
«Старт» (Нижний Новгород) � 
«ȡузбасс»
1� декабря, вторник
«Ȣурман» (Ȣурманск) � 
«ȡузбасс»
20 декабря, пятница
«Водник» (Архангельск) � 
«ȡузбасс»
2� декабря, понедельник
«ȡузбасс» � «Саяны» (Абакан)
26 декабря, четверг
«ȡузбасс» � «Сибсельмаш» 
(Новосибирск)

Второй круг
� января, четверг
«ȡузбасс» � «Старт»
12 января, воскресенье
«ȡузбасс» � «Волга»
1� января, среда
«ȼайкал�ɉнергия» � «ȡузбасс»
1� января, суббота
«ȼайкал�ɉнергия» � «ȡузбасс»
�0 января, четверг
«Родина» � «ȡузбасс»
2 февраля, воскресенье
«Ƚинамо» � «ȡузбасс»
8 февраля, суббота
«ȡузбасс» � «Ƞнисей»
11 февраля, вторник
«Саяны» � «ȡузбасс»
14 февраля, пятница
«Сибсельмаш» � «ȡузбасс»
1� февраля, среда
«ȡузбасс» � «Ȣурман»
22 февраля, суббота
«ȡузбасс» � «Водник»
26 февраля, среда
«СȡА�Ɂральский трубник» � 
«ȡузбасс»
1 марта, суббота
«Ак ȼарс�Ƚинамо» � «ȡузбасс»

ʵетвертьфиналы плей-офф
(до двух побед) � �, � марта, 
если потребуется, � марта. 
˪олуфиналы (до двух побед) 

� 12, 1� марта, если 
потребуется, 16 марта.
Матч за третье место – 
21 марта. 
ˮинал – 22 марта.
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 Фото автора.

śеžнолоŬии 
и мультидисциплинаŹный 
подžод

– Какие признаки рака пе-
чени может ощутить человек? 

– Как правило, начальные 
стадии заболевания протекают 
без симптомов. Они скрывают-
ся под общей симптоматикой 
изменений, связанных с печё-
ночной недостаточностью. Это 
может быть снижение работо-
способности, быстрая утомля-
емость, депрессивный синдром, 
изменения со стороны соста-
ва кала: становится светлым, а 
моча, наоборот, приобретает 
более тёмный оттенок. При за-
пущенных стадиях рака пече-
ни уже заметны изменения со 
стороны брюшной стенки: жи-
вот увеличивается в объёмах. 
Склеры глазных яблок жел-
теют, затем и кожа приобре-
тает желтушный оттенок. Но 
дожидаться такой симптома-
тики нельзя. Если вы замети-
ли у себя какие-то из этих при-
знаков, стоит незамедлительно 
обратиться к участковому те-
рапевту, который направит на 
обследования для выяснения 
причин. 

– Кто находится в группе 
риска?

– Конечно же, на первое место 
выходят люди, злоупотребляю-
щие спиртными напитками. Лю-
бой алкоголь, особенно крепкий, 

– это тяжёлый яд для организма, 
в том числе и для печени. Стаж 
злоупотребления играет колос-
сальную роль. Подчеркну, что 
печень – это мощнейший ре-
генеративный орган, который 
лучше остальных восполняет 
нанесённый ему ущерб. Но дли-
тельный период хронического 
алкоголизма вызывает необра-
тимые изменения. 

На втором месте стоят вос-
палительные процессы, причём 
они могут протекать на слизи-
стой любого органа: желудка, 
матки и так далее. Эти процессы 
являются облигатным предра-
ковым состоянием и при опреде-
лённых условиях перерождают-
ся в злокачественную опухоль. 
Цирроз печени также играет ос-
новополагающую роль – заме-
щение нормальной ткани печени 
фиброзом, грубо говоря, рубцом, 
на фоне хронической вирусной 
атаки. Хронические воспаления, 
вызванные носительством ви-

русов гепатита, чаще – гепатита 
С, которые передаются с кровью 
при травмах, косметологиче-
ских или медицинских вмеша-
тельствах. Частота встречаемо-
сти вирусного гепатита С у нас 
выше, чем у вирусного гепатита 
В. Важно знать, что эти диагно-
зы сегодня не приговор. Гастро-
энтерологи могут подобрать 
специфическую прямую проти-
вовирусную терапию, благодаря 
которой титр вируса, его актив-
ность значительно снижается, 
он переходит в «спящее» состо-
яние и не вызывает такой воспа-
лительной агрессии на клетки 
печени.

В последнее время мы видим 
рост первичного рака печени на 
фоне длительного бесконтроль-
ного приёма анаболических 
стероидов, которые используют 
для быстрого наращивания мы-
шечной массы люди, занима-
ющиеся в тренажёрных залах. 
Печень для этих веществ напря-
мую является органом-мише-
нью. То же самое касается и гор-
мональных контрацептивов для 
женщин. Конечно же, современ-
ные препараты обладают щадя-
щим действием, но забывать о 
таком возможном осложнении 
нельзя. 

Ну и на пятом месте стоят 
лишний вес, сахарный диабет. 
При циррозе здоровая ткань пе-
чени замещается фиброзом, а 
при ожирении происходит за-

мещение нормальной структуры 
жиром, что в определённом про-
центе случаев является угрозой 
риска развития первичного рака 
печени.

– Расскажите о диагностике.

– Прежде всего это ультра-
звуковое исследование. Оно 
помогает определить наличие 
образования в печени. Но от-
личить доброкачественное от 
злокачественного, определить, 
цирротический это узел или 
опухолевый, часто не позволя-
ет. Поэтому далее пациент на-
правляется на магнитно-резо-
нансную томографию, которая 
в настоящее время обладает ко-
лоссальной специфичностью и 
информативностью. В нашем 
онкодиспансере мы применя-
ем специфичный контрастный 
препарат, позволяющий до-
вольно точно определить ха-
рактер новообразования. И 
финальный метод диагности-
ки – биопсия, которая выпол-
няется как закрытыми, так и 
открытыми способами. Через 
иглу забирается столбик ткани 
из опухолевого очага, гистолог 
определяет морфологический 
вариант и проводит иммуно-
гистохимическое исследова-
ние, которое говорит об органо-
принадлежности этой опухоли. 
Нам важно дифференцировать 
первичный рак печени от ме-

тастатического процесса. Часто 
какая-то маленькая опухоль, 
которая не видна ни на компью-
терной томографии, ни на дру-
гих исследованиях, находит-
ся абсолютно в другом органе, 
к примеру, в пищеварительной 
трубке, но уже даёт метастати-
ческий процесс в печени. Это 
тоже помогает определить ги-
стологическое исследование.

– Какие виды лечения рака 
печени доступны в Кузбассе?

– Мы располагаем практиче-
ски всеми доступными на се-
годня способами лечения. В 
Кузбассе даже проводят пере-
садку печени. Но она показана 
только пациентам с первичной 
формой рака без метастазиро-
вания, так как такие пациенты 
должны принимать препараты, 
угнетающие иммунитет. А это 
значит, что раковые клетки на 
других органах начнут актив-
но расти. Если это возможно, 
мы удаляем опухоли хирурги-
ческим путём. Печень – актив-
но регенерирующийся орган, и 
даже оставленная в организ-
ме её одна треть разрастает-
ся в течение послеоперацион-
ного периода и возвращается 
к функционалу. Операции вы-
полняются малоинвазивными 
методами через лапароскопи-
ческие доступы, они малотрав-
матичны и пациенты быстро 
идут на поправку. 

Когда функциональное со-
стояние печени пациента, тяже-
лое общее состояние больного, 
наличие сопутствующей пато-
логии не позволяет его проопе-
рировать, применяется хими-
отерапия: препараты, которые 
влияют на быстрорастущую 
клетку. 

– Применяются ли в Куз-
басском клиническом онко-
логическом диспансере инно-
вационные методики?

– Кузбассовцам доступна мо-
лекулярно-нацеленная таргет-
ная терапия, когда с помощью 
белка-переносчика химиотера-
певтический химический агент 
доносится до опухолевой клет-
ки, цепляется за её рецептор и 
вызывает ущерб, так сказать, 
убивает опухолевую клетку. Это 
препараты следующего поколе-

ния, которые не вызывают об-
щее интоксикационные синдро-
мы отравления организма.

Используется у нас и настоя-
щий прорыв в науке – иммунная 
терапия. Эти препараты дают 
возможность собственным 
иммунокомпетентным клет-
кам (Т-лимфоцит-киллерам) – 
клеткам, ответственным за рас-
познавание чужеродной или 
мутантной клетки (а любая 
опухолевая клетка – это мути-
рованная клетка), лучше «уви-
деть» опухоль и далее её унич-
тожить.

Мы широко применяем на-
правления малого или местного 
воздействия. Например, мето-
дики радиочастотной абляции, 
когда в опухолевый очаг вво-
дится электрод, вокруг кото-
рого возникает зона термовоз-
действия, зона ультразвукового 
воздействия или зона криовоз-
действия жидким азотом. Ещё 
один эффективный вид местно-
го воздействия – введение эти-
лового спирта или метанола в 
опухолевой очаг. 

Хорошим методом лечения 
является химиоэмболизация. 
Любая опухоль имеет актив-
ное кровоснабжение. Мы вво-
дим в артерию катетер, доходим 
до питающего сосуда опухоли 
и закупориваем его определён-
ными микросферами или гра-
нулами на основе винилхлори-
да, вызывающими закупорку 
сосуда. Питание опухолевого 
очага прекращается, и он скле-
розируется. Этим же способом 
можно не только перекрыть пи-
тание, но и доставить химио-
терапевтический препарат, ко-
торый будет воздействовать на 
опухоль. Проводится это лече-
ние в несколько этапов и несёт 
в себе определённые риски, по-
тому что часть печени не кро-
воснабжается, что отражается 
на больном достаточно суще-
ственно, в связи с чем зачастую 
требуется реанимационное пре-
бывание в периоде после химио-
эмболизации. 

Все критерии подбора спосо-
ба лечения, которые на сегод-
няшний день представлены в 
колоссальном спектре, для па-
циента деликатные. Выбрать 
тактику на начальной стадии 
крайне важно, потому что лю-
бая ошибка в способе терапии 
или гистологической верифи-
кации – это судьба человека. 
Поэтому определить дальней-
ший путь единолично не может 
хирург, химиотерапевт или лу-
чевой терапевт. Тактика и спо-
собы лечения устанавливаются 
на мультидисциплинарном кон-
силиуме в специализирован-
ном медицинском учреждении, 
коим является только онколо-
гический диспансер. 

Ǎветлаǩа ƽǯлаева.

˫ак печени, или гепатоцеллюлярная 
карцинома, занимает шестое место 
в структуре онкозаболеваний в ˫оссийской 
ˮедерации и вы˷одит на третье место 
по смертности от злокачественны˷ образова-
ний, уступая раку желудка и раку л˸гки˷. 
В Кузбассе ежегодно выявляют 
около 200 человек, у которы˷ диагностируется 

ˑто заболевание. ˩ том, кто в˷одит в группы 
риска и как лечат ˑтот недуг в нашем регионе, 
мы поговорили с главным онкологом 
Кемеровской области, главным врачом 
Кузбасского клинического онкологического 
диспансера имени М. С. ˫аппопорта 
кандидатом медицински˷ наук 
Вадимом ʰа˷аровым.
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// премьера

  Фото автора.

ŘŹоůиваƈ вместе� поддеŹůим ŚŋŗőŞ�

// большие гастроли

«śеатŹ Коста» в Ŭости к нам

В рамках зарубежного направления на 
сцене Театра драмы Кузбасса им. А. В. Луна-
чарского состоятся показы спектаклей «Са-
моубийца» и «Борис Годунов». Оба спекта-
кля будут представлены на русском языке.

19 ноября в 18:30 – трагикомедия «Само-
убийца» по пьесе Николая Эрдмана. История 
о Семёне Подсекальникове, который живёт с 
женой и тёщей в коммунальной квартире. Он 
иждивенец, из-за чего его попрекают домо-
чадцы. Главный герой устал от такой жизни 
и решает застрелиться. Жена с тёщей и сосед 

Калабушкин пытаются отговорить его, од-
нако многим его самоубийство оказывается 
на руку. Ведь если в предсмертной записке 
указать причину, по которой он свёл счёты с 
жизнью, то можно устроить некоторые дела. 
И желающих «помочь» написать её – хоть от-
бавляй. 

А 20 ноября в 18:30 – спектакль «Борис Го-
дунов» по исторической драме А. С. Пушки-
на (создан по заказу Министерства культу-
ры РФ при участии АНО «Русские сезоны» к 
225-летию со дня рождения великого авто-
ра). В культовом произведении русской дра-
матургии рассказывается об одном из самых 
тяжёлых периодов русской истории – време-
ни правления Бориса Годунова, ради власти 
убившего последнего сына Ивана Грозно-
го – семилетнего Дмитрия. Это и есть глав-
ная трагедия государя, на руках которого 

– кровь невинного ребёнка. Тема неотврати-
мости судьбы и расплаты за содеянное – ос-
новной лейтмотив спектакля, отличающего-
ся блестящей актёрской игрой, насыщенным 
драматическим действием, великолепными 
костюмами и сценографией, передающими 
облик эпохи.

Стоит отметить, что Южная Осетия яв-
ляется участником проекта «Большие га-
строли» уже несколько лет, но в Кузбассе 
театр представит спектакли впервые. Би-
леты можно приобрести в кассе и на сайте 
kemdrama.ru. 

1� и 20 ноября в Кемерове пройдут большие гастроли 
ʼго-˩сетинского государственного драматического театра 
им. Коста ˯етагурова �ʴ˷инвал�. ˩ни организованы ˮˤʭʳК 
«˫осконцерт» согласно Всероссийскому гастрольно-концертному 
плану Министерства культуры ˫ .ˮ

// выставки

ŕузейные Źедкости� 
и не только

В Кемеровском театре для детей 
и молод˸жи случилась премьера� 
в основу спектакля «Свои» легли 
личные истории ветеранов и членов 
семей участников СВ˩ �16
�.

Этот спектакль не о войне, а о людях, которые ока-
зались в обстоятельствах войны. Истории реальные, все 
они рассказывают о судьбах, выборе, чувствах, мотива-
ции, победах и страхах героев. Два премьерных дня были 
полны слёз. Слёз, которые сдерживали на сцене актёры, 
которые проживающие эти истории. И слёз, которые 
не смогли сдержать зрители. Сильно, больно, как есть. 
И молчать невозможно. И слова подобрать трудно.

К слову, наш театр первым в стране взялся за поста-
новку настоящего спектакля, в основе которого – под-
линные истории, изложенные в первых двух книгах 
фонда «Защитники Отечества»: «Жизнь за други своя» и 
«Нет уз святее товарищества» (составители Захар При-
лепин, Олег Демидов, Алексей Колобродов). Это уни-
кальные сборники воспоминаний и заметок участников 
специальной военной операции. Честные и точные рас-
сказы о героических свершениях и военных буднях, дол-
ге и вере, фронтовом товариществе и самопожертвова-
нии, штурмовиках и военных медиках, боевой технике и 
солдатских сердцах, в которых главное место занимают 
дорогой дом, родители, дети, близкие...

Режиссёрами постановки выступили актёры театра 
Владимир Олейников и Нина Степанова. Они же немно-
го рассказали о постановке. «Работать над этим матери-
алом мы начали ещё в мае-июне, – делится Владимир 
Олейников. – Презентовали книги в Кузбасском центре 
искусств. Читали рассказы, дополняли музыкальным 
оформлением (гитара, скрипка, вокал). Получилась та-
кая литературно-музыкальная композиция. И тогда уже 
поняли, что это невероятно сложный, глубокий мате-
риал. Здесь такие откровения, такие личные истории, 

больные, жуткие. Это невероятно трудно произносить, 
читать. Настолько бьёт в сердце, невозможно удержать-
ся... И было решено сделать полноценный спектакль. О 
героях, людях в обстоятельствах войны. Показать их 
мужество, выносливость, человечность, всю трагедию. 
Мы отбирали из множества историй, что заняло больше 
двух недель времени. И даже в читках уже стало понят-
но, что артистам будет очень непросто. Настолько мате-
риал зацепил. Истории уникальны, такое не сочинишь, 
не напишешь, такое можно только прожить. И мы дол-
го думали: имеем ли право на то, чтобы проживать это 
полноценно, как это делают в театре? И сошлись на том, 
что должны найти какую-то тонкую грань, как всё рас-
сказать правдоподобно, по-настоящему, уловить эмо-
циональное состояние каждой истории. Баланс правды 
нужно было попытаться найти. Понимаем, что судьба у 
этого спектакля может быть непростой, потому что ку-

пить билет и прийти на постановку – уже большой че-
ловеческий шаг. Несмотря на то что уже три года идёт 
война, большой процент общества не готов это прини-
мать, это слушать, об этом говорить. Наша задача – как 
раз попытаться объединить людей, объединиться во-
круг этой проблемы. И нашими общими усилиями при-
близить победу и помочь нашим героям!»

«Согласна со всем, что сказал Владимир! Основной на-
шей задачей было приблизить события, которые проис-
ходят сейчас на Украине, и обратить внимание на то, что 
это такое на самом деле. «Мы понимаем: многие из нас 
находятся в состоянии неопределённости, сомневаются, 
испытывают тревогу и страх. И вряд ли нам удастся из-
менить это. Но всё же в этом спектакле мы говорим о со-
бытиях, которые происходят именно сейчас, и мы не мо-
жем больше делать вид, что ничего не происходит» – это 
мы написали в обращении к зрителям в программке к 
спектаклю. Говорить об этом сложно, потому что история 
сейчас только пишется», – добавила Нина Степанова.

    МНЕНИЕ ЗРИТЕЛЕЙ 

ТАТЬЯНА КОБЕЛЕВА: 
� ֩иния фронта не только на линии боевого соприкосновения с 
врагом, она в тылу тожеÐ ɀ красной ленточкой проходит через 
души и тысячи судеб и семей... ȥостановка «Свои» � о правде, 
которую не каждый хочет слышать, о наших бойцах, которые 
прежними уже не станут, о боевом братстве и, конечно, любви. 
Спасибо, театр для детей и молодёжи, за смелостьÐ

АЛЕКСАНДР КАРЕТИН: 
� Впечатление очень сильноеÐ Ȩрудно подобрать слова. ȿри-
тели, большей частью молодые, плакали. Ɂ самого ком в гор-
ле стоял... А в фойе театра развёрнута планшетная выставка 
«СВОй вижу образ» � стихи ветерана СВО кемеровчанина 
Виталия Ƚорофеева и рисунки к ним Ȣарии ɂиколиной из 
Рыбинска рославской области. Выставка � с элементами 
дополненной реальности� наводишь смартфон на *+�код � 
стихи и картины оживают. Низкий поклон авторам, постанов-
щикам спектакля и коллективу театра.

В новокузнецком музее-за-
поведнике «Кузнецкая 

крепость» на днях начала 
работу выставка Александра 
Коновалова «Узнаваемые 
образы». Экспозиция под-
готовлена совместно с КВЦ 
«Вернисаж» (Прокопьевск). 
Александр Олегович – ма-
стер, работающий в витраж-
ной технике. Основное ме-
сто работы – разрез «Березовский», в должности машиниста буровой 
установки. Первые работы появились восемь лет назад. Изначально 
пришла идея витражного потолка, как говорит мастер, просто захо-
телось что-то сделать. После потолка пошли настольные лампы и так 
далее. Традиционные орнаменты оказались не интересны и мастер 
решил создавать образы животных и людей из стекла. Витражное 
искусство затянуло Александра Коновалова, и сегодня он работает в 
разных витражных техниках, таких как тиффани и мозаика.

А сегодня, 7 ноября, в музее состоится открытие выставки бони-
стики «Кровь экономики. Деньги Гражданской войны в России», ор-
ганизованной при поддержке Русского географического общества и 
информационной поддержке МБУ «Муниципальная информацион-
но-библиотечная система города Новокузнецка».

Выставка бонистики является финальным мероприятием мно-
голетнего проекта «Деньги Гражданской войны в России», кото-
рый реализуется музеем совместно с кузбасскими специалистами 
С. С. Ерофеевым и П. К. Селезнёвым. Вниманию новокузнечан и го-
стей города будет представлено собрание «Кузнецкой крепости» – 
крупнейшее музейное собрание Кузбасса по данной тематике: свыше 
150 подлинных денежных знаков, ходивших на территории бывшей 
Российской империи в 1918–1923 годах. Считается, что в эти годы в 
России было выпущено около 20 тысяч видов денежных знаков. Их 
выпуск был обусловлен как социально-экономической, так и поли-
тической необходимостью. Правительства, банки, организации, лю-
бая власть стремилась выпуском собственных денег подтвердить ле-
гитимность. 

Аǩǩа ǎǤǨоȰǯǦ.






